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По оценкам врачей, сейчас, в 
период спада заболеваемости, 
самое удачное время для при-
вивок от коронавируса. К осе-
ни, когда прогнозируется уве-
личение рисков инфицирова-
ния, организм после повторной 
прививки успеет сформировать 
защиту. Важно не потерять до-
стигнутого уровня коллектив-
ного иммунитета. В медучреж-
дениях области имеется более 
120 тыс. доз вакцины.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

цитата недели

со знанием
дела!

Люди в принципе не любят, когда их контро-
лируют, поэтому инспектор по пожарному 
надзору – всегда нежеланный гость. Хотя его 
основная роль – выявить «больные» точки и 
указать на них собственнику, который несет 
ответственность за состояние объекта.

Виктор ПАШКОВ, главный госинспектор 
Иркутской области по пожарному надзору

Какой сорт винограда дает большой 
урожай на садовом участке? Какая жи-
молость долго не опадает с куста? Об 
этом мы узнали на городском фестива-
ле садоводов и огородников. 
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огород

В крепких столетних домах Заларин-
ского района продолжают жить и хра-
нить традиции предков представители 
уникальной народности – голендры. 
Наш корреспондент побывал у них в 
гостях. 
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традиции кино

В Иркутске прошли съемки короткоме-
тражного фильма, главную роль в ко-
тором сыграл заслуженный артист РФ 
Андрей Мерзликин. Площадкой стало 
работающее предприятие.

стр. 22–23

стр. 16–17

Свадебный  
обряд на Ангаре

Буквально накануне Дня метал-
лурга у компании «Полюс Вернин-
ское» появился прекрасный повод 
для гордости. 10 июля произведена 
пятая тонна золота! В прошлом году 
этот же объем золота удалось про-
извести на две недели позднее, а 
первые 5 тонн в 2015 году получи-
ли только к 20 декабря. Кроме то-
го, на золотоизвлекательной фабрике  
5 июля было переработано 2 млн 
тонн руды с начала года. Для срав-
нения – в 2018 году такой объем был 
выполнен к 31 августа. Также сре-

ди действующих золотодобывающих 
предприятий «Полюс Вернинское» 
имеет лучший по-
казатель извлечения 
золота – 90%. стр. 7

«Полюс Вернинское» –  
опора экономики Приангарья

 � компания  Ни один профессиональный 
праздник для «Полюс Вернинского» не 
обходится без рекордов. День металлурга в 
этом году коллектив компании традиционно 
встречает высокими производственными 
достижениями. А экономическая ситуация, 
которая складывается в нашей стране 
из-за давления санкций, открыла новые 
возможности по импортозамещению, 
обеспечив дальнейшее стабильное развитие 
предприятия. 

объявление 20 июля 2022 года в 
период с 10 до 12 часов местного времени 
будет проводиться комплексная проверка 
системы оповещения населения Иркутской 
области с включением электросирен и улич-
ных громкоговорителей и передачей инфор-
мации по радио и телевидению. Просим вас 
соблюдать спокойствие и не предпринимать 
никаких действий. 
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 � награда  
Знакомства, 
студенческие 
свадьбы и 
проверки чувств 
на прочность. 
Трогательные 
истории любви 
от ветеранов 
семейного фронта 
прозвучали на 
вручении медалей 
в День семьи, 
любви и верности.

   достояние страны

В правительстве Ир-
кутской области 37 семей 
наградили медалями «За 
любовь и верность». Их су-
пругам вручил губернатор 
Игорь Кобзев. Еще 39 су-
пружеских пар в этот день 
получили медали из рук 
мэров муниципальных об-
разований.

– Вы прожили вместе 
в любви и согласии более 
четверти века. Вы всего до-
бились своим трудом, до-
стойно воспитали детей, 
прошли непростой жиз-
ненный путь, не потеря-
ли оптимизма и веры в 
светлое будущее. Это итог 
большой заботы и тру-
да. Сохранение семейного 

тепла требует ежедневных 
усилий, терпения и ответ-
ственности каждого члена 
семьи. Медаль «За любовь 
и верность» – знак обще-
ственного признания! Та-
кие семьи, как ваши, без 
всякого сомнения, досто-
яние нашей страны, – от-
метил глава региона.

Игорь Кобзев подчер-
кнул важность социальной 
политики страны в укре-
плении института брака, 
семьи, материнства и дет-

ства. Начиная с 2008 года 
медалью «За любовь и вер-
ность» в Иркутской обла-
сти награждено более 890 
супружеских пар. Каждый 
семейный союз – пример 
социальной ответствен-
ности, трудолюбия, любви, 
взаимной поддержки. 

   и телеграмму 
   прислал: 
   «Выходи за меня!» 

У каждой пары – своя 
история любви. И все было 
в ней –  радости и горести, 
долгие разлуки. Не всег-
да семейная жизнь – путь, 
усыпанный розами. Кто-
то из супругов пережил 
тяжелые болезни, потерю 
близких. Но всех собрав-
шихся в этот день объ-
единяла любовь к одному 
единственному человеку – 
своей половинке. С кем бы 
из супругов ни приходи-
лось общаться, все едино-
душны: главное в семейной 
жизни – верность, умение 
беречь свое домашнее сча-
стье. Причем мужчины 
больше говорили о любви, 
женщины – о терпении.

Шелеховчане Валентина 
Александровна и Василий 
Владимирович Коцюруб-
ские вместе прожили без 
малого 55 лет. И даже не 
догадаешься про солидный 
стаж, глядя на эту краси-
вую и статную пару.

– Я замуж в 21 год вы-
шла, окончила Иркутский 
учетно-кредитный техни-
кум, Василий мой учился 
на четвертом курсе поли-
теха. В ноябре 1967-го мы 
сыграли комсомольскую 
свадьбу, на последнем кур-
се дочь Оксана родилась, 
– вспоминает Валентина 
Александровна. – Работала 
я бухгалтером на Иркут-
ском алюминиевом заводе, 
и супруг металлург, 23 года 
отдал заводу.

– Я еще и партийный 
работник. Был первым се-
кретарем горкома комсомо-
ла, поэтому красиво выгля-
жу, – пошутил супруг.

Предложение руки и 
сердца Василий Владими-
рович сделал нетривиально. 
В 1966 году Валентина окон-
чила учебу и уехала к своим 
родителям под Полтаву, на 
Украину. Повод для поездки 
был более чем серьезный – 
спустя 18 лет после Великой 
Отечественной войны на-
шелся ее отец. Семья воссо-
единилась. Пребывающий 
в статусе жениха Василий 
отчаянно тосковал по лю-
бимой. И отправил ей те-
леграмму с предложением 
руки и сердца. В телеграм-
му помещалось до 50 слов. 
Но молодой человек уму-
дрился вложить всю свою 
страсть и нетерпение в этот 
короткий текст.

– Мы с Валей родились 
в 1946 году, – рассказыва-
ет Василий Владимирович, 
– послевоенное поколение, 
выросли безотцовщиной. 
Моего отца на Украине в 
1953 году убили бандеров-
цы. И мы всю жизнь дер-
жались друг за друга, доро-
жили друг другом.

– Что еще нужно, чтобы 
состоялась крепкая семья?

– Терпение и еще раз 
терпение, – считает Вален-
тина Александровна.

– Начинать надо с вза-
имоуважения, – добавляет 
ее супруг. – Мы выросли в 
таких традициях, что да-
же не позволялось думать 
по-другому: если я нашел 
ее, значит, она у меня одна 
на всю жизнь. Верность – 
вот что главное. Мы вме-
сте прожили столько лет, 
и дети нам говорят сейчас: 
«Никогда не видели, чтобы 
вы ссорились». 

– А как надо правильно 
ссориться?

– Легко, без большой 
обиды. И не держать ни-
какого зла, – напутствует 
Валентина Александровна.

   слушать и слышать 
   друг друга

Ирина Николаевна и 
Петр Андреевич Селивоник 
из Усолья-Сибирского вме-
сте прожили 56 лет. Пара 
познакомились в политех-
ническом институте. Там 
и состоялась студенческая 
свадьба, в общежитии ро-
дился первый ребенок.

– Петя мне так смеш-
но предложение сделал, – с 
нежностью глядя на супру-
га, рассказывает Ирина Ни-
колаевна. – Мне надо было 
ехать на преддипломную 
практику в Барнаул. Петин 
друг, с которым он жил в 
комнате, сказал: «Ты что, 
с ума сошел? Она сейчас 
уедет на полгода!». «Давай 
тогда жениться до отъез-
да на практику!», – заявил 
мне Петя. Мы поженились 
в декабре 1966-го, а в фев-
рале я уехала. Переписыва-
лись, муж использовал лю-
бую возможность приехать 
ко мне из Усолья в Барнаул. 
Он после армии поступил, 
поэтому оканчивал инсти-
тут на два года позже.

Ирина Николаевна до сих 
пор работает в «Востсиб-
гражданпроекте», супруг 
30 лет после распределения 
трудился на «Усольехим-
проме», сейчас на пенсии. 
У пары двое детей, шесть 
внуков и четыре правнука.

– Самое главное в се-
мейном деле – терпение, 
взаимопонимание, умение 
прощать, – говорит жен-
щина. – Петр Андреевич 
у меня молодец, он всегда 
подходит первым мирить-
ся – прав или виноват, не-
важно. За это ему, как сей-
час говорят молодые, боль-
шой респект.

– У меня золотой харак-
тер, – шутя, добавляет су-
пруг, – а золото – тяжелый 
металл. Вот Ирина борется 
всю жизнь с моим тяже-
лым характером.

Владимир Георгиевич и 
Мария Макаровна Тыхеевы 
из Баяндаевского района 
свадьбу отметили 33 года 
назад. Были однокласс-
никами и долго дружили. 
Предложение руки и сердца 
Владимир сделал традици-
онно – с букетом цветов и 
вручением кольца.

– Я училась в институ-
те, Владимир работал. Ему 
пришлось меня ждать, – 
рассказывает Мария Мака-
ровна. – Дождался, с тех 
пор мы всегда вместе. Се-
мейная жизнь строится на 
доверии, уважении, пони-
мании и любви, без это-
го никак. Нужно ценить 
и беречь свою половинку, 

Медали за любовь и верность
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уметь слушать и слышать 
друг друга.

   Идеал совместной 
   жИзнИ

Иркутянка Нина Шаф-
ранская пришла поздра-
вить с заслуженной награ-
дой родителей мужа Оль-
гу Николаевну и Анатолия 
Владимировича. 

– 28 августа мои свекр и 
свекровь отметят 50-летие 
совместной жизни. Глядя 
на них, я понимаю – это 
идеал совместной жиз-
ни. Они все делают вме-
сте, идут в ногу, смотрят 
в одну сторону. Живут в 
дружбе и согласии – просто 
эталон супружества! Очень 
интеллигентная семья! Мы 
все – люди в погонах. Папа 
– подполковник, муж мой – 
майор, мама – прапорщик, 
я – военная медсестра. У 
нас в семье не принято по-
вышать голос, мы люди по-
рядка, ответственности и 
всегда держим слово: если 
сказали, то сделали.

Среди награждаемых 
были пары, которые про-
жили вместе 60 лет. Это 
Кузовниковы Валерий Бо-
рисович и Фаина Валенти-
новна из Ангарска, ирку-
тяне Лужновы Владимир 
Иванович и Людмила Ми-
хайловна, Швец Владимир 
Владимирович и Лидия 
Павловна.

– Институт брака пере-
жил разные времена. Наша 
общая задача – возрождать, 
сохранять и приумножать 
традиции бережного отно-
шения к семье и родному 
очагу. От всей души же-
лаю, чтобы в ваших домах 
всегда сохраняли любовь, 
понимание, поддержку и 
тепло родных людей. Ува-
жайте, цените и оберегайте 
друг друга. Говорите сло-
ва любви и благодарности 
не только по праздникам. 
Будьте счастливы каждый 
день, – добавил в заключе-
ние Игорь Кобзев.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Яны УШАКОВОЙ

Супруги Тыхеевы из Баяндаевского района

Семья Селивоник из Усолья-Сибирского

Шелеховчане Коцюрубские вместе прожили 55 лет

В детской поликли-
нике поселка Дзержинск 
Иркутского района Игорь 
Кобзев оценил результат 
проведенного ремонта. 
Ранее лечебное учрежде-
ние размещалось в при-
способленных помеще-
ниях одноэтажного дере-
вянного здания 1961 года 
постройки.

Ремонт начался в 2020 
году. Рабочие заменили 
инженерные коммуника-
ции, провели наружные 
и внутренние отделочные 
работы. На модернизацию 
детской поликлиники вы-
делили 17 млн рублей из 
бюджета Иркутской обла-
сти.

– Территория обслужи-
вания Дзержинска увели-
чилась в связи со строи-
тельством нового микро-
района Современник. И 
сейчас сформировали еще 
дополнительный третий 
участок. Здесь работают 
два кабинета для врачей-
педиатров, процедурный 
и прививочный кабине-
ты, кабинет фильтр-бокс, 
регистратура. Все работы 
выполнены с учетом со-
временных требований к 
детским поликлиникам: 
открытая регистрату-
ра, колясочная, комната 
кормления, – сообщила 
Анна Данилова, главный 
врач Иркутской районной 
больницы.

Далее глава региона оз-
накомился с организаци-
ей медицинской помощи 
старшему поколению в 

госпитале ветеранов войн  
и областном гериатри-
ческом центре. В период 
подъема заболеваемости 
COVID-19 в обоих учреж-
дениях были развернуты 
ковидные госпитали. За 
два года в госпитале ве-
теранов прошли лечение 
около 6 тыс. пациентов с 
коронавирусом, в гериа-
трическом центре – около 
1,5 тыс. человек. 

– Наша главная задача 
– организовать реабили-
тацию пациентов, кото-
рые перенесли ковид. И 
в целом необходимо уси-
лить профилактические 
мероприятия по обследо-
ванию пожилого населе-
ния. Поручил минздраву 
и руководству госпиталя 
ветеранов организовать 
координационный центр 
по работе с пациентами 
старшего поколения. Здесь 
должно быть налажено 
взаимодействие поликли-
нического звена, советов 
ветеранов и непосред-
ственно лечебного учреж-
дения, – подчеркнул гу-
бернатор. 

Игорь Кобзев так-
же побывал в новом ме-
дицинском комплексе 
медсанчасти ИАПО, ко-
торый открылся в мар-
те нынешнего  года. По 
словам главного вра-
ча учреждения Евгения 
Выговского, за этот пе-
риод зафиксировано  
10 тыс. посещений в жен-
ской консультации и 50 
тыс. – в детской поли-
клинике. 

– Мы набираем темпы. 
Проводим скрининг на 
внутриутробные пороки 
развития будущим мамам 
не только из Иркутска, но 
и Иркутского района. Пла-
нируем увеличить коли-
чество обследований на 
компьютерном томографе 
и магнитно-резонансном 
томографе, – сказал Евге-
ний Выговский. 

Одной из главных тем 
во время встреч губерна-
тора с коллективами ме-
дучреждений стала мо-
дернизация региональной 
медицинской информа-
ционной системы (РМИС), 
которая проводится в 
рамках национального 
проекта «Здравоохране-
ние». Единая цифровая 
платформа (ЕПЦ.МИС 2.0) 
даст возможность обмена 
информацией между ре-
гиональными и федераль-
ными информационными 
ресурсами в лечебно-диа-
гностическом процессе.

– Развитие цифровых 
возможностей – очень 
важное направление. 
В частности, люди мо-
гут записаться на при-
ем к специалисту, минуя 
регистратуру: через сайт 
Госуслуг, «Кврачу38.рф» 
или инфоматы, кото-
рые установлены в поли-
клиниках. Это экономия 
времени для жителей. 
Значимость таких ин-
формационных ресурсов 
возросла в условиях кови-
да. А для медиков важно 
оперативно обмениваться 
информацией с коллегами 
из федерального центра, – 
отметил Игорь Кобзев.

Сейчас все медоргани-
зации завершили перенос 
данных из региональной 
системы в единую цифро-
вую платформу. До конца 
года количество учреж-
дений, подключенных к 
Единой цифровой плат-
форме, будет увеличено. 
При этом специалисты 
учтут предложения меди-
ков по усовершенствова-
нию работы системы.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Яны УШАКОВОЙ 

Цифровые 
перспективы  
для больниц  
и поликлиник

 � медИцИна  Губернатор Игорь Кобзев посетил ряд 
медучреждений в Иркутске и Иркутском районе. Во время 
выездного совещания глава региона поставил задачу – 
завершить в этом году работу по созданию единой цифровой 
платформы в сфере здравоохранения. 
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   иркутск ждет 
   новые автобусы

Перед совещанием депу-
таты Заксобрания посетили 
предприятия, которые за-
нимаются пассажирскими 
перевозками, в их числе АО 
«Автоколонна 1880», МУП 
«Ангарский трамвай», 
ОАО «Автоколонна 1948» и 
МУП «ИркутскАвтотранс». 
Парламентарии встрети-
лись с коллективами, обсу-
дили основные проблемы, 
с которыми сталкиваются 
перевозчики. 

Первой точкой рабочей 
поездки стала «Автоко-
лонна 1880», которая обес- 
печивает бесперебойные 
круглосуточные перевозки 
пассажиров по 12 между-
городним маршрутам в 
Иркутской области и двум 
межрегиональным на тер-
ритории Республики Бу-
рятия. По словам руково-
дителя Эдуарда Косарева, 
автопарк изношен напо-

ловину. Но благодаря под-
держке депутатского кор-
пуса и правительства ре-
гиона перевозчик в 2021 
году впервые за долгое 
время получил прибыль в 
размере 11 млн рублей. Эти 
средства будут направле-
ны на приобретение ту-
ристического комфорта-
бельного автобуса большой 
вместимости. 

Председатель Заксобра-
ния обратил внимание, 
что отсутствие единой 
электронной карты по му-
ниципальным и междуго-
родним перевозкам создает 
неудобства для пассажиров.

– Льготные перевозки 
для отдельных категорий 
граждан осуществляют-
ся по трем имитируемым 
социальным картам. Туда, 
кстати, не входят между-
городные перевозки. Хотя 
есть опыт других субъек-
тов страны, где по карте 
«Мир» обеспечивается 
весь учет предоставляемых 

льгот, – подчеркнул Алек-
сандр Ведерников. 

«ИркутскАвтотранс» 
ждет обновления техники. 
Мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов сообщил, что сегод-
ня в городе 182 автобуса, 
обслуживающих муници-
пальные маршруты. Осе-
нью предприятие примет 
на баланс 40 современных 
низкопольных автобу-
сов большой вместимости. 
Техника отечественного 
производства приобретает-
ся в лизинг. 

– Еще никогда муни-
ципальное предприятие не 
приобретало такого коли-
чества транспорта за один 
раз. Мы приложим все уси-
лия, чтобы в максималь-
но сжатые сроки эти ав-
тобусы вышли на линии. 
Планируем запустить их 
на маршруты в удаленные 
части города, где особенно 
остро стоит вопрос с пере-
возками, – отметил Руслан 
Болотов. 

Также он напомнил, что 
для повышения качества 
пассажирских перевозок в 
городе обустроена выделен-
ная полоса для автобусов на 
улице Трактовой. Это по-
зволило сократить время 
перевозки. В перспективе 
– создание перехватываю-
щих парковок, строитель-
ство многоуровневых сто-
янок. 

   ангарск намерен 
   сохранить трамваи

В городе нефтехими-
ков говорили о дальнейшей 
судьбе ангарского трамвая. 
По словам директора му-
ниципального предпри-
ятия Романа Лотоцкого, 
изначально большинство 
маршрутов были рассчита-
ны на доставку рабочих до 
промышленных предпри-
ятий. В настоящее время 
перевозкой трудовых кол-
лективов занимается кор-
поративный транспорт. 

– Протяженность нашей 
маршрутной сети достига-
ет 65 км. Пути, по которым 
ходит трамвай, в крайне 
неудовлетворительном со-
стоянии. Это влияет на 
качество самих вагонов, 
потому что большие удар-
ные нагрузки приводят к 

частым поломкам самих 
вагонов. Дискомфорт ис-
пытывают пассажиры, по-
тому что при попадании 
колес на стык вагон соз-
дает сильную вибрацию 
и очень громкий звук. На 
сегодня около 30% путей 
требуют капитального ре-
монта, – объяснил Роман 
Лотоцкий. 

Депутаты поддержа-
ли инициативу ангарчан 
о сохранении трамвая как 
исторической памяти, что-
бы город не потерял своей 
атмосферы. Работа над ре-
шением этого вопроса бу-
дет продолжена. 

Другой перевозчик в 
Ангарске – «Автоколонна 
1948». Генеральный дирек-
тор Сергей Шарков сообщил, 
что предприятие несет 
убытки из-за низкого пас-
сажиропотока на садовод-
ческих маршрутах. Около 
80% пользующихся транс-
портом садоводов входят 
в категорию льготников 
и не оплачивают проезд. 
Эти средства возмещаются 
из бюджета только спустя 
три месяца. Если раньше, 
как пояснил Сергей Шар-
ков, избежать финансового 
разрыва помогал высокий 
поток на внутригородских 
маршрутах, то в послед-
ние годы доход от них сни-
зился и не компенсирует 
расходов по садоводствам. 
Отдельно он отметил, что 
из-за отсутствия аморти-
зационного фонда у пере-
возчиков нет возможности 
заниматься обновлением 
подвижного состава. 

   транспортные 
   акценты

В расширенном заседа-
нии на тему транспортных 
проблем региона приняли 
участие депутаты, мини-
стры, руководители област-
ных служб, мэры и пред-
ставители муниципальных 
образований. Александр 
Ведерников обратил вни-
мание, что в этом году в 
рамках нацпроекта «Без-

 � транспорт  Снизить износ подвижного состава, повысить качество 
пассажирских перевозок, открыть новые транспортные маршруты, перейти на 
цифровой формат расчета за проезд – эти и другие вопросы обсуждали на площадке 
Законодательного Собрания под председательством спикера Александра Ведерникова. 
По итогам заседания прозвучало предложение ускорить разработку комплексной 
схемы организации дорожного движения для участия в федеральных программах. 

Александр Ведерников потребовал ускорить разработку 
комплексной схемы организации дорожного движения  
для участия в федеральных программах

Пассажирские перевозки  
на контроле депутатов 
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опасные качественные до-
роги» будет обновлен об-
щественный транспорт 
в девяти регионах. По его 
словам, 310 новых автобу-
сов поступят в Челябин-
скую, Архангельскую, Ни-
жегородскую, Пермскую, 
Сочинскую, Курскую, Улан-
Удэнскую агломерации, а 23 
троллейбуса – в Новоси-
бирскую и Брянскую агло-
мерации.

– Иркутск вынужден 
закупать технику в лизинг, 
то есть на средства нало-
гоплательщиков. Причина 
в том, что у нас нет такого 
документа, как комплекс-
ная система организации 
движения. Его отсутствие 
не позволяет нашему ре-
гиону принимать участие 
в федеральных програм-
мах на получение новых 
автобусов и троллейбусов, 
– пояснил Александр Ве-
дерников. 

Как сообщил министр 
транспорта и дорожно-

го хозяйства Приангарья 
Максим Лобанов, разработ-
ка комплексной схемы ор-
ганизации дорожного дви-
жения началась в 2020 го-
ду. На региональном уровне 
она принята, в ближайшее 
время будет определен 
подрядчик для разработки 
документов транспортного 
планирования для Иркут-
ской агломерации. Средства 
на эти цели предусмотрены 
в бюджете на 2022 год, ра-
боту планируют завершить 
до конца 2024 года.

Депутат Дмитрий Тю-
трин спросил у министра 
про сроки возмещения 
средств перевозчику по 
льготному проезду пасса-
жиров:

– По положению у нас 
есть 30 дней для возме-
щения, а по факту гораздо 
более поздний срок. Какие 
шаги планируете пред-
принять, чтобы сократить 
кассовый разрыв перевоз-
чикам? 

Министр ответил, что 
ранее задержки возникали 
в связи с передачей пол-
номочий из министерства 
социального развития в 
министерство транспорта, 
сегодня работа отлажена, 
оплата проходит постфак-
тум. 

– Для более эффектив-
ного взаимодействия с пе-
ревозчиками ведется рабо-
та над созданием системы, 
чтобы сразу идентифици-
ровать льготные платежи. 
Это позволит оперативно 
вести расчеты с транспорт-
ными предприятиями, – 
сказал Максим Лобанов. 

Далее слово предостави-
ли муниципалитетам. Мэр 
Иркутска Руслан Болотов 
сообщил, что в областном 
центре наравне с износом 
подвижного состава и де-
фицитом водителей есть 
проблема с дублировани-
ем маршрутов, что создает 
большую нагрузку на ин-
фраструктуру.  

По селектору на связь 
вышел Усть-Илимск. Гла-
ва города Анна Щекина 
сказала, что из-за отсут-
ствия межмуниципальных 
маршрутов по ряду на-
правлений люди не могут 
общественным транспор-
том добираться до аэро-
порта и железнодорожно-
го вокзала. Также, по ее 
словам, есть потребность в 
пассажирских поездках до 
садоводств по регулируе-
мым тарифам. 

О нерентабельности 
маршрутов из-за удален-
ности населенных пунктов 
и небольшой численности 
их жителей говорила за-
меститель мэра Иркутского 
района Екатерина Емелья-
нова. Еще одна проблема, 
с которой столкнулся рай-
он, – возникла угроза сры-
ва сезонных садоводческих 
маршрутов из-за высокого 
износа автобусов. 

– На пассажирские пе-
ревозки влияет и качество 
дорог, которое оставляет 
желать лучшего. На терри-
тории Иркутского района 
находится 113 автомобиль-
ных дорог протяженностью 
208 км. При этом доходы в 

районный дорожный фонд 
от акцизов на топливо со-
ставляют всего около 9 млн  
рублей. На эти средства 
можно осуществлять толь-
ко текущее содержание 
проезжей части, – сказала 
Екатерина Емельянова. 

Депутаты предложили 
также предусмотреть для 
перевозчиков электриче-
ским транспортом сни-
женные тарифы на элек-
троэнергию, сократить срок 
возмещения льготных про-
ездных, обеспечить кон-
троль пассажирских пере-
возок. 

Председатель комитета 
по собственности и эконо-
мической политике Нико-
лай Труфанов отметил, что 
все поступившие предло-
жения войдут в програм-
му муниципального часа, 
на котором рассмотрят ре-
комендации по совершен-
ствованию муниципаль-
ных и межмуниципаль-
ных регулярных перевозок. 
Парламентарии намерены 
вернуться к обсуждению 
темы в ближайшее время.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Первым делом депутаты 
оценили ход реконструк-
ции улицы в деревне Ново-
лисиха. Дорожные работы 
там проводятся по про-
грамме стимулирования 
жилищного строительства. 
На участке протяженно-
стью 3,8 км проложат ас-
фальт, тротуары, установят 
освещение и ливневую ка-
нализацию. Также трас-
су обустроят локальными 
очистными сооружениями. 
Такая инфраструктура бу-

дет впервые возведена во 
второй зоне водозабора.

Председатель областного 
парламента Александр Ве-
дерников отметил, что к 
этому объекту должно быть 
особое внимание профиль-
ного министерства. 

– Участок, который мы 
посетили в Новолисихе, я 
считаю, уникальный до-
рожный объект, потому 
что впервые во второй зоне 
водозабора дорогу оборуду-

ют ливневыми очистными 
сооружениями. Мы выска-
зали свои опасения, что-
бы глава муниципалитета 
не остался один на один 
с этим сложным в реали-
зации проектом. Догово-
рились, что министерство 
уделит этой дороге особое 
внимание, – отметил спи-
кер ЗС.

Также депутаты по-
сетили дорогу Иркутск – 
Листвянка. Как отметил 
министр транспорта и до-

рожного хозяйства регио-
на Максим Лобанов, в этом 
году дорожники проводят 
текущие ремонты участков 
21–32 км и 52–57 км. Также 
идут замеры интенсивно-
сти движения по Байкаль-
скому тракту, которые вой-
дут в проекты реконструк-
ции отдельных участков 
дороги.

– Федерация готова вы-
делять средства на рекон-
струкцию дороги Иркутск 
– Листвянка. Надеемся, что 

до конца года завершится 
проектирование этой ча-
сти дороги и прохождение 
экспертизы, а в следующем 
году сможем провести эту 
работу, и до 29 км Байкаль-
ского тракта у нас будет ав-
тобан, – добавил Александр 
Ведерников.

Спикер областного пар-
ламента также отметил, 
что депутаты областного 
парламента уделяют особое 
внимание качественной 
транспортной доступности 
в территориях региона, это 
необходимо для экономи-
ческого развития регио-
на. Так, в рамках июнь-
ской сессии поправками к 
бюджету на 2022 год было 
выделено дополнительно 
более 1,5 млрд рублей на 
строительство, ремонт и 
содержание дорог в муни-
ципалитетах Приангарья.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Транспортная доступность в территориях 
 � парламентский контроль   

В Иркутской области идет ремонт 
и строительство двух дорожных 
объектов. Так, трассу в Новолисиху 
оборудуют по передовым стандартам, 
в том числе оснастят ливневками, а 
участок Байкальского тракта превратят 
в автобан. На прошлой неделе ход 
строительных работ проверили депутаты 
Законодательного Собрания. 
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   ПеРсональный куРатоР 
   за каждым участком

Трасса Киренск – Орлова имеет 
статус областного значения. Еже-
дневно по ней проходят больше-
грузы, задействованные в достав-
ке трубы для строительства га-
зопровода «Сила Сибири». Еще в 
прошлом году было заключено со-
глашение о сотрудничестве меж-
ду Дирекцией автодорог регио- 
на, Дорожной службой Иркутской 
области и Газпромом. 

– На днях должен выйти под-
рядчик для проведения первооче-
редных работ, в числе которых вы-
равнивание поперечного профиля, 
отсыпка новыми материалами и 
другие. Отмечу, что по всем до-
рогам, где сегодня обеспечивается 
движение транспорта по проекту 
«Сила Сибири», подготовлены де-
фектные ведомости – то есть у до-
рожников есть четкое понимание, 
какие работы и на каких участках 
необходимо сделать. За каждым 
участком автомобильной дороги 
будет закреплен персональный ку-
ратор из министерства. Это позво-
лит вести контроль и оперативно 
решать возникающие вопросы, – 
сказал Максим Лобанов. 

Отличительной особенностью 
этого года, по словам министра, 
является наибольшая протяжен-
ность дорог, где ведется ремонт, а 
также увеличенный объем средств 

на строительство новых объектов 
и приведение в порядок действую-
щих трасс. На эти цели направлено 
более 4 млрд рублей, в том числе  
2 млрд – из федерального бюджета. 
Причем финансирование осущест-
вляется в приоритетном порядке. 
В первую очередь это касается про-
езжей части в Братском и Усть-
Илимском районах. 

– При выборе объектов мы руко-
водствуемся не чьими-то словами 
и мнениями, а инструментальной 
диагностикой, которая объективно 
показывает нормативно-техниче-
ское состояние дорог, – подчеркнул 
Максим Лобанов. – Безусловно, 
дороги нуждаются в ремонте по 
всему региону, но наши ресур-
сы ограничены. Чтобы все дороги 
привести в нормативное состоя-
ние, требуется более 1 трлн рублей. 
Отремонтировать все и сразу у нас 
нет возможности, поэтому мини-
стерство выделяет приоритеты. 

По его словам, в настоящее время 
активно ведутся работы по тем ма-
гистральным дорогам, которые обес- 
печивают надежные транспорт-
ные связи и развитие экономики, 
находятся в сети опорных дорог 
страны. В их числе Тайшет – Чуна 
– Братск, Черемхово – Голуметь – 
Онот, Иркутск – Оса – Усть-Уда, Ир-
кутск – Качуг – Жигалово, Иркутск 
– Большое Голоустное, Иркутск – 
Листвянка, Братск – Усть-Илимск и 
ряд других важных объектов. 

Во время прямого эфира у ми-
нистра спросили, не сказалось ли 
давление санкций на приобретении 
техники и оборудования для дорож-
но-строительных работ в регионе. 

– В первом полугодии мы на-
ходились в ситуации неопределен-
ности, сталкивались с преградами, 
но оказалось, что все задачи, свя-
занные с приобретением оборудо-
вания и материалов, решаемы. Се-
годня у нас заключены соглашения 
с Республикой Беларусь, которая 
занимается производством, в том 
числе строительно-дорожной тех-
ники. Поставки запчастей идут из 
Китая, – ответил Максим Лобанов. 

   диагностика 
   оПоРной сети 

Тема строительства и ремонта 
дорог находится на личном кон-
троле губернатора Игоря Кобзева. 
По его распоряжению будет под-
готовлен план по проектированию, 
капитальному ремонту и строи-
тельству автомобильных дорог до 
2027 года.

– Главная задача пятилетнего 
плана – привести в нормативное 
состояние не менее 85% автомо-
бильных дорог региона. Мы уже 
сейчас должны представлять, ка-
кие дороги нужно проектировать, 
строить, реконструировать, капи-
тально ремонтировать. Благодаря 
плану министерство транспорта и 
дорожного хозяйства региона будет 
знать объем задач на ближайшие 
пять лет, предполагать объемы 
финансирования, сотрудничества 
с подрядными организациями, а 
жители – когда дороги приведут в 
нормативное состояние, – сказал 
Игорь Кобзев.

В пятилетний план войдут ра-
боты на дорогах, входящих в опор-
ную сеть Иркутской области. Это 
15 трасс регионального значения. 
В их числе – дороги Братск – Усть-
Илимск, Усть-Кут – Киренск, Усть-
Кут – Уоян, Киренск – Казачинское 
и другие. 

Общая протяженность трасс ре-
гионального значения, входящих в 
опорную сеть, – 2,2 тыс. км. Из них 
в нормативном состоянии сейчас 
находится 895 км – это 40,4%. До 
2027 года в нормативное состояние 
планируется привести еще 916,2 
км. Также в план войдут участки 
дорог местного значения, которые 
входят в опорную сеть муници-
пальных образований.

– На всех дорогах опорной сети 
проведена диагностика, по каждо-
му километру определен перечень 
мероприятий. Это ремонт, капи-
тальный ремонт, реконструкция 
или иные мероприятия, включая 
работы по содержанию. Аналогич-
ный план формируется на дорогах, 
примыкающих к опорной сети, и 
местных дорогах, – сказала Юлия 
Гордина, директор Дирекции по 
строительству и эксплуатации ав-
томобильных дорог Иркутской об-
ласти.

Также Игорь Кобзев поручил до 
1 сентября провести общественные 
слушания по дорожным работам 
на объектах, которые будут про-
ведены в Иркутской области в 2023 
году. Все мероприятия необходимо 
обсудить с главами муниципали-
тетов, Ассоциацией муниципаль-
ных образований и общественно-
стью.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Дорожная пятилетка 

Век тРамВая еще не закончен
Ряд вопросов прямого эфира был связан с дальнейшей судьбой трамваев. Пользо-
ватели поинтересовались, намерено ли правительство региона заниматься разви-
тием этого вида транспорта, или расходы на него нерентабельны. Министр успоко-
ил, по его словам, необходимо сохранять все виды подвижного состава городского 
транспорта, в том числе электротранспорт. Несмотря на то что содержание и модер-
низация электротранспорта требует серьезных капиталовложений, в настоящее 
время в работе находятся варианты решения вопроса.
– Трамвай сегодня полностью соответствует «зеленой» повестке. По сравнению с ав-
тобусами электротранспорт наносит меньший урон экологии. Кроме того, трамвай – 
один из наиболее безопасных видов общественного транспорта. При правильной экс-
плуатации срок его службы может достигать сотни лет, – объяснил Максим Лобанов.

 � ПРямой эфиР  После проливных дождей дорога из Киренска до деревни 
Орлова превратилась в непроходимое месиво. По ней не могут проехать ни 
скорые, ни пожарные, даже спецтехника с трудом преодолевает километр за 
километром. В прямом эфире министр транспорта и дорожного хозяйства 
Иркутской области Максим Лобанов сообщил, когда проезжую часть приведут 
в нормативное состояние, а также рассказал о текущей ситуации на 
дорожных объектах. 

Изучил статистику Центра управления регионом: за по-
следние 2 недели июня в региональных пабликах и лич-
ных аккаунтах размещено более 1 тысячи 200 сообщений 
на дорожную тему. Больше всего — просьб о ремонте 

дорог, вопросов о сроках ремонта, о строительстве и реконструкции 
дорог, жалоб на ямы. Не теряет актуальности и тема состояния дорог 
в муниципалитетах. Критика по улицам Иркутска, Братска, Усть-
Илимска, Ангарска, Усть-Кута. Люди часто не могут прорваться сквозь 
многословные, перенасыщенные канцеляризмами ответы чиновни-
ков. Так быть не должно.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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– С каждым годом на-

ше предприятие, несмотря 
на внешние обстоятель-
ства, становится более тех-
нически совершенным и 
высокопроизводительным. 
Благодаря постоянному 
движению вперед и поис-
ку оригинальных решений, 
внедрению лучших миро-
вых практик и расшире-
нию парка горной техники, 
повышению культуры без-
опасности на производстве, 
грамотному и ответствен-
ному подходу к делу нам 
удается сохранять позиции 
лидера не только в эконо-
мике Иркутской области. 
За опытом к нам приез-
жают коллеги из других 
бизнес-единиц «Полюса». 
Надежный фундамент на-
ших успехов в будущем мы 
закладываем уже сегодня, 
– отметил Игорь Цукуров, 
управляющий директор 
«Полюс Вернинского». 

– Благодаря непрерыв-
ному повышению уровня 
автоматизации Вернин-
ская золотоизвлекательная 
фабрика по праву явля-
ется одной из самых со-
вершенных с точки зрения 

оснащения и эффективно-
сти производства. Только 
за последний год мы реа-
лизовали ряд проектов по 
верхнеуровневой автома-
тизации технологических 
процессов, а также внедри-
ли технологию комплекс-
ного запуска/остановки 
оборудования фабрики и 
дробильно-сортировочного 
комплекса нажатием одной 
кнопки. Реализация проек-
та позволяет сократить по-
тери времени при запуске 
технологической схемы в 
четыре раза, снизить влия-
ние человеческого фактора 
и увеличить объемы про-
изводства, – отметил Ан-
дрей Алейников, главный 
технолог компании. 

Повышение объемов 
переработки руды требует 
увеличения интенсивности 
горных работ. Выполнению 
этой задачи способствует 
обновление парка горной 
техники. В этом году на 
Вернинском к работе при-
ступил десятый карьерный 
самосвал нового поколения 
«KOMATSU - HD 1500» гру-
зоподъемностью 141 тонна. 
Это одна из самых боль-
ших машин в Бодайбин-

ском районе. За одни сутки 
машина этого класса может 
сделать до 45 рейсов и пе-
ревезти до 2450 кубометров 
горной массы.

Стоит отметить, что 
«Полюс Вернинское» ве-
дет самостоятельную под-
готовку водителей карьер-
ных самосвалов. На базе 
учебно-курсового комби-
ната компании реализует-
ся образовательный проект 
«Дублер», благодаря кото-
рому решается вопрос по 
обеспечению резерва про-
фессиональных кадров. 
Учебно-курсовой комбинат 
успешно подтвердил свои 
компетенции и досрочно 
получил государственную 
аккредитацию на последу-
ющие пять лет. 

Давление санкций не за-
стало врасплох «Полюс Вер-
нинское». Компания всегда 
работала на опережение, 
поэтому задолго до санк-
ционных ограничений был 
выбран курс на импортоза-
мещение. В дружественных 
странах и на внутреннем 
рынке удалось найти до-
стойные примеры каче-
ственного оборудования, 
запчастей, горюче-сма-

зочных материалов и т.д. 
Так, в горнотранспортном 
цехе смонтирован и запу-
щен в работу современный 
портальный шиномонтаж-
ный стенд NMZ-300 про-
изводства Новосибирского 
машиностроительного за-
вода под торговой маркой 
«Гидроснаб». Собственная 
исследовательская лабо-
ратория позволила «По-
люс Вернинскому» за не-
сколько месяцев подобрать 
аналоги импортным реа-
гентам в России и Китае. 
Кроме того, открылись пер-
спективы сотрудничества с 
местными производителя-
ми из Иркутской области. 

«Полюс Вернинское» 
не только с опережением 
сроков достигает плано-
вых показателей, но и в 
полном объеме выполняет 
взятые на себя социальные 
обязательства. В текущем 
году по соглашению о со-
циально-экономическом 
партнерстве с администра-
цией Бодайбинского района 
реализуются мероприятия 
на сумму 20 млн рублей. 
Среди них – помощь с ре-
монтом детскому саду, под-
готовка проектно-сметной 

документации на ремонт 
кровли и фасада Бодайбин-
ского горного техникума, 
реконструкция культур-
но-досугового центра, при-
обретение ангара для до-
рожной службы, проведе-
ние различных акций для 
детей и подростков. Кроме 
того, в этом году «Полюс 
Вернинское» вместе с кол-
легами из другой золотодо-
бывающей компании реа-
лизовал совместный соци-
альный проект. Для семьи 
пожарного, погибшего при 
исполнении служебного 
долга, была приобретена 
квартира.

По итогам 2021 года 
«Полюс Вернинское» было 
признано абсолютным ли-
дером предприятий Иркут-
ской области. И это спра-
ведливо! Вклад компании в 
развитие региона не огра-
ничивается перечислени-
ем налогов и обеспечением 
занятости. Компания при-
нимает активное участие в 
реализации многих проек-
тов, направленных на по-
вышение качества жизни в 
северных территориях. 

 � Наталья МУСТАФИНА

«Полюс Вернинское» –  
опора экономики Приангарья
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17�июля�–��
день�металлурга
уважаемые�металлурги,�

ветераны�металлургической�
промышленности!

искренне�поздравляю�
вас�с�профессиональным�

праздником�–��
днем�металлурга!

Иркутская область органиче-
ски входит в состав мощного 
металлургического комплекса 

России. Приангарье вносит 
важный вклад в промышленное 
и инфраструктурное развитие 
страны. Вы представители важ-
нейшего ремесла, преемники 
традиций, создавших славу 
российской металлургии, кото-
рая стала одной из ключевых 
отраслей государственной эко-
номики.
День металлурга – праздник 
всех профессий, связанных с 
добычей, производством и об-
работкой металлов.
Работа «с железом» всегда тре-
бует высокой выдержки, само-

отдачи, жесткой дисциплины. 
От ее эффективности во мно-
гом зависят промышленность 
и строительство, национальная 
безопасность и обороноспо-
собность, социальная сфера и 
транспорт.
Мы высоко ценим ваши трудолю-
бие, ответственность и мастер-
ство.
От всей души желаю металлур-
гам Приангарья крепкого здо-
ровья, счастья, благополучия!

Губернатор Иркутской области 
И.И. КОБЗЕВ

реги����н

��проект�«Стоп-бумага»

Суть этих изменений – опти-
мизация взаимодействия ре-
гистрирующего органа и МФЦ. 
Ранее документы, которые вы 
подали в МФЦ, перевозили в 
Управление Росреестра для про-
ведения всех необходимых про-
цедур, потом везли их обратно.

Но с 29 июня 2022 года порядок 
изменился: документы не во- 
зят из МФЦ, а регистрация прав 
проходит по электронным до-
кументам. То есть ваше заявле-
ние теперь попадает в работу к 
государственному регистратору 

гораздо быстрее – практически 
сразу после приема в МФЦ. И не 
тратится время на перевозку, 
передачу, сортировку докумен-
тов и т.д.

А значит, сроки выдачи доку-
ментов после кадастрового 
учета и регистрации прав еще 
более сокращаются. 

� С�июля�больше�нельзя�
отправить�заявление�
о�регистрации�права�в�
росреестр�по�почте.

Нужно сказать, что подача до-
кументов по почте и ранее не 
была популярной и востребо-

ванной – ведь для этого нужно 
было обращаться к нотариусу 
для удостоверения подписи на 
заявлении. 

Как и прежде, документы можно 
будет подавать или в бумажном 
виде (в МФЦ, через нотариуса, 
в филиале кадастровой па-
латы), либо в электрон-
ном виде, что на се-
годня даже более 
удобно. Подавать 
документы в элек-
тронном виде дешев-
ле (госпошлина мень-
ше на 30%), быстрее 

(сроки по электронным доку-
ментам – 1 день) и удобнее (все 
можно сделать прямо из дома).

��также�с�29�
июня�специальная�
регистрационная�
надпись�на�договорах�не�
проставляется.�

Государственная регистрация 
прав, сделок, ограничений прав, 
обременений объекта недвижи-
мости теперь удостоверяется 
только выпиской из Единого 

государственного реестра 
недвижимости.

Благодаря таким из-
менениям сроки 
выдачи докумен-
тов после государ-
ственной регистра-
ции прав также 

сократятся.

� напоминаем,�что�
в�первый�и�третий�
вторник�каждого�месяца�
управление�росреестра�
по�иркутской�области�
проводит�акцию�
«регистрация�за�час».�есть�
возможность�очень�быстро�
зарегистрировать�право�
на�недвижимость,�которое�
возникло�до�1998�года.�

В течение одного часа осущест-
вляется прием документов, 
проведение государственной 
регистрации права и выдача вы-
писки из Единого государствен-
ного реестра недвижимости.

ведется�предварительная�
запись�по�телефону��
в�иркутске:�450-171.

 � Пресс-служба Управления 
Росреестра по Иркутской 
области

внимание:�изменилиСь�правила�региСтрации�

�� азбука�недвижимоСти��в�законодательстве�в�сфере�оформления�
прав�на�недвижимость�недавно�произошли�изменения,�которые�вы�могли�
пропустить.�рассказываем�о�них�в�традиционной�рубрике.
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к    мпания

сельское хозяйств

   Цели посевной 
   выполнены на 100%

Сев зерновых и зерно-
бобовых культур в регионе 
традиционно был завершен 
в июне, а в июле уже пол-
ностью досеяны однолет-
ние травы.

– Единственные труд-
ности, которые были в этом 
году во время посевной, – 
это недобор влаги, – рас-
сказал Илья Сумароков. – 
Мы начинали кампанию, 
когда 90% всех полей бы-
ли в хорошем состоянии 
в этом отношении. Но как 
раз в период посевной, в 
конце апреля и в мае, прак-
тически не было осадков. 
Дожди, которые прошли 
массово в конце июня по 
области, серьезно улучши-
ли ситуацию. 

В итоге задачи, которые 
были поставлены перед 
аграриями, удалось выпол-
нить на 100%. Общая по-
севная площадь увеличена 
и составила 707 тыс. га, или 
100,3% от плана. Как и яро-
вой сев сельскохозяйствен-
ных культур, который вы-
полнен на 100,1% и составил 
621,6 тыс. га.

   Доля масличных 
   культур выросла

В Иркутской области 
стали сеять больше высо-
комаржинальных культур, 
в частности масличных. По 
словам Ильи Сумарокова, 
если в прошлом году они 
занимали 8% от общей по-
севной площади, то в этом 
– уже 12%. Всего посевная 
площадь под этими куль-
турами увеличена на 53% и 
составила 87 тыс. га, что на 
30 тыс. га больше по срав-
нению с прошлым годом.

– Такая динамика ха-
рактерна не только для 
Иркутской области, в по-
следние годы все регионы 

увеличивают производ-
ство масличных культур, в 
частности рапса в Сиби-
ри, – рассказал Илья Су-
мароков. – Кстати, Крас-
ноярский край – лидер по 
производству этой культу-
ры в России. В последние 
годы серьезно увеличива-
ют и посевные под лен. В 
прошлые годы мы экспе-
риментировали, а в этом 
году посеяли 7,8 тыс. га под 
эту культуру, поскольку по-
годные условия в Иркут-
ской области позволяют его 
успешно возделывать. Тем 
более, что цена на него вы-
ше, чем на рапс.

Основные потребители 
льна и рапса – страны Ази-
атско-Тихоокеанского ре-
гиона, а также Турция. 

– Важно отметить, что 
мы должны экспортиро-
вать не сырье, а продук-
цию, в частности масло, – 
отметил Илья Сумароков. 
– А, например, высокобел-
ковый жмых использовать 
для животноводства. По-
этому планируем увели-
чение мощностей по про-
изводству рапсового масла. 
Также мы собираемся за-
ниматься производством 
муки из нашего зерна, что 
будет выгоднее для нас, чем 
ввозить ее из других регио- 
нов. 

   яровой сев увеличен

Увеличение сева под 
масличные культуры, по 
словам Ильи Сумарокова, 
произошло за счет умень-
шения площади под другие 
культуры. 

– Мы уменьшили по-
сев под зерновые, – отме-
тил он. – Это 406 тыс. га 
против 410 тыс. га, кото-
рые были в прошлом го-
ду. Снизили посев и под 
кормовые культуры на 16 
тыс. га, в основном за счет 
уменьшения многолетних 

трав. Таким образом, мы в 
целом увеличиваем яровой 
сев и выход продукции с 
одного га. Наша задача – не 
снизить объем производ-
ства зерновых и оставить 
его на уровне прошлого 
года – порядка 900 
тыс. тонн. Почти на 
треть в этом году 
увеличен посев ку-
курузы, он соста-
вил более 13 тыс. га. 
По сути, это в пер-
спективе хороший 
показатель для жи-
вотноводства, осо-
бенно молочного 
скотоводства, уве-
личения продук-
тивности коров. 

В этом году пе-
ред аграриями сто-
ит задача увели-
чить производство 
картофеля и ово-
щей. Общая посев-
ная площадь под 
эти цели, с учетом 
частного секто-
ра, составила более 
27 тыс. га, что на  
2 тыс. га выше, чем 
в прошлом году.  

   семена 
   и уДобрения – 
   на контроле

Илья Сумаро-
ков подчеркнул, 
что внесение ми-
неральных удобре-
ний в почву игра-
ет огромную роль 
в увеличении уро-
жайности. Так, ми-
нистерство сель-
ского хозяйства РФ 
поставило задачу 
перед Иркутской 
областью внести 53 
тыс. тонн мине-
ральных удобрений. 

– Мы внесли 50 
тыс. тонн, это на 
35% выше уровня 
прошлого года, и 

это только в физическом 
весе, – рассказал министр. 
– В действующем веществе 
на один посевной гектар 
мы вышли на показатель 
28 кг. Это на 17% выше, 
чем в прошлом году, и мы 

ожидаем значительное по-
вышение урожайности.

Серьезную прибавку 
урожая дает и высев ориги-
нальных и элитных семян. 
В общей структуре посев-
ной площади в регионе он 
составил 24%. 

– В прошлом году бла-
годаря таким семенам мы 
получили рекордную уро-
жайность по зерновым за 
всю историю Иркутской 
области – 23 центнера с 
гектара, – отметил Илья 
Сумароков. – Важна так-
же подготовка кондицион-
ных семян – отчистка от 
сорных семян, доведение 
показателей влажности. 
У нас она пока – 93%. Но 
мы должны стремиться к 
100%. В регионе работает 
программа, которая по-
зволяет оснастить хозяй-
ства зерносушилками, что, 
в частности, помогло нам 
в прошлом году, когда во 
время уборки шли обиль-
ные дожди.

Всего в области в реестр 
семеноводческих хозяйств, 
сертифицированных в Си-
стеме добровольной серти-

Посевная прошла успешно
 � итоги  Посевная 

кампания в 
Иркутской области 
прошла успешно, 
погодные условия 
позволили 
завершить ее на 
неделю раньше, 
чем в предыдущие 
годы. Об этом 
сообщил министр 
сельского хозяйства 
региона Илья 
Сумароков. По его 
словам, аграрии 
уже начали 
обработку посевов, 
химпрополку и 
подготовку земли к 
посеву следующего 
года. 
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фикации «Россельхоз-
центр» по состоянию на 
1 июня 2022 года вклю-
чены 24 семеноводче-
ских хозяйства. В 2022 
году в реестр включены 
два новых семеноводче-
ских хозяйства, еще три 
прошли переаттестацию. 
Данные хозяйства сер-
тифицированы по груп-
пам культур: зерновым, 
зернобобовым, бобовым, 
злаковым многолетним 
травам, однолетним тра-
вам, картофелю и рапсу.

– По селекции карто-
феля – это агрохозяйство 
Кичигина в Усольском 
районе и «Смоленское» 
в Иркутском районе, – 
рассказал Илья Сумаро-
ков. – Они построили от-
дельные лаборатории по 
микроклональному раз-
множению и производ-
ству семян безвирусного 
картофеля, что дает се-
годня хороший результат. 

   Заготовка кормов 

Сейчас на территории 
Иркутской области пол-
ным ходом идет заготов-
ка кормов. 

– Наша задача произ-
вести более 400 тыс. тонн 
кормовых единиц – бо-
лее 1,1 млн тонн грубых 
и сочных кормов в фи-
зическом весе, – отме-
тил Илья Сумароков. – В 
среднем это порядка 23 
центнеров на одну голову. 

По словам Ильи Сума-
рокова, в этом году труд-
ностей с семенами, ГСМ 
и запчастями не было. 
Однако задача аграриев 
– подготовиться к сле-
дующей посевной, чтобы 
такие проблемы не воз-
никли в дальнейшем. 

– Уровень готовности 
техники к нынешней 
посевной – 91–96%, все 
районы оснащены необ-
ходимыми сельскохозяй-
ственными машинами 
и техникой, – отметил 
он. – Для повышения 
урожайности аграрии 
используют в большей 
части элитные и конди-
ционные по всем пока-
зателям семена сельско-
хозяйственных культур. 
Господдержка на элитное 
семеноводство составит 
61,5 млн рублей, – сказал 
Илья Сумароков.

Напомним, что в этом 
году также принято ре-
шение увеличить под-
держку сельского хозяй-
ства на 600 млн рублей, 
что больше 200 млн ру-
блей по сравнению с про-
шлым годом. Более 900 
млн рублей будет направ-
лено на лизинг техники. 
Перечень приобретаемой 
таким образом техники 
расширен, а условия ста-
ли более лояльными.  

 � Елена ОРЛОВА 
Фото  
Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 � фестиваль  
О чем мечтают 
«цветанутые» 
иркутяне? Какой 
сорт винограда дает 
большой урожай на 
садовом участке? 
Какая жимолость 
долго не опадает 
с куста? Ответы 
на эти и другие 
вопросы можно 
было получить на 
городском фестивале 
садоводов и 
огородников. 

   Заморская ягода

Сибирский виноград, 
гигантские помидоры, 
редкий сорт арбузов – это 
и многое другое предста-
вили в областном центре 
участники традиционного 
VI фестиваля садоводов и 
огородников. Он проводит-
ся с целью знакомства жи-
телей с многообразием со-
ртов ягод, адаптированных 
к произрастанию в Иркут-
ске и Иркутском районе. 
Вниманию садоводов и 
огородников были пред-
ставлены районированные 
сорта растений садоводов 
областного центра.

Все тропинки Сада Том-
сона в микрорайоне Ново-
Ленино заставлены пре-
зентационными столами. 

– Какой сорт жимолости 
вы посоветуете? – неопыт-
ная дама-огородница до-
верчиво рассматривает на 
выставке линейку кустар-
ников.

– Это сорт «синяя пти-
ца» – с плодами раннего 
срока созревания селекции 
НИИ садоводства Сибири. 
Получен на основе жимо-
лости камчатской. Кусты 
сильнорослые, массивные, 
с раскидистой густой кро-
ной овальной формы. Яго-
ды долго не опадают, что 
удобно для сбора урожая, 
– рассказывает иркутянка 
Татьяна Еремеева.  

Она – легенда иркут-
ских садоводов. Женщина 
пишет книги об овощных 
культурах и пользуется 
большим авторитетом у 
дачников всей страны. На 
эту выставку Татьяна Ере-
меева привезла несколько 
образцов садовых культур. 
Среди них – зимостойкие 
сорта яблони «аленушка» 
и «краса Бурятии», а так-
же колоновидная яблоня, 
выведенная селекционером 
из Магнитогорска.

– Если что-то в саду 
или в огороде не растет как 
надо, то это не проблема, 
а опыт. Данный сорт до-
статочно зимостойкий, от-
зывчив на удобрения, – от-
метила селекционер.

Иркутянка целый год 
прожила у американского 
фермера в штате Орегон. 

– Джим Гилберт, пи-
томниковод из США, в Ир-
кутске бывал не раз. Увез 
домой много сортов об-
лепихи, которую там на-
зывают заморской ягодой, 
и жимолости – медовой 
ягоды. Он удивлялся на-
шим растениям, – рас-
сказывает собеседница. – 
Благодаря нам фермер за-
ложил селекционный сад 
плодово-ягодных культур. 
Климат в его штате те-
плый, зимой редко бывает 
минусовая температура. 
Площадь питомника в на-
стоящее время – 18 гек-
таров. 

   выращенное дома

В рамках фестиваля са-
доводы и огородники пред-
ставили выращенные на 
личных участках ягоды и 
овощи. Горожане смогли 
купить экологически чи-
стую продукцию непосред-
ственно у местных садо-
водов. 

Гость фестиваля Юрий 
Приходько основательно 
выбирал для дачи опреде-
ленный сорт винограда. 

– Наиболее подходя-
щими для возделыва-
ния в Сибири являются 
«алешенькин», «альфа» 
– американской селек-
ции, «богатырь Кирчика», 
«московский», – пояснил 

виноградарь из Шелехова 
Александр Марчук.

Большинство сортов 
плодово-ягодных куль-
тур представили садово-
ды-опытники Иркутского 
городского клуба им. А.К. 
Томсона. Всем желающим 
они давали рекомендации 
по агротехнике выращи-
вания.

   «Цветанутые» 
   иркутяне

Евгений Молчанов, 
председатель правления 
СНТ Бирюсинка-2, показал 
гостям выставки линей-
ку малиновой виктории, 
нежных роз, перламутро-
во-нежные кабачки, ран-
нюю золотистую картошку 
и даже кудрявую капусту.  

Наиболее активные са-
доводы, цветоводы, ого-
родники приобретали са-
женцы ягод, фруктов, по-
беги овощей и цветов. 

– Увидела здесь чу-
до природы – редкий сорт 
пиона под названием «ко-
ралл сансет». Как только 
начинает цвести – он розо-
вый. А когда отцветает, то 
меняет цвет на молочный, 
– радуется иркутянка Та-
мара Власова.

– Помимо пионов по-
нравились красные лилии. 
Они растут лучше других 
лилий и цветут обиль-
нее. Мы многие тут люди 
«цветанутые», помешан-
ные на цветах. Вот бы еще 
больше цветочных сортов 
представили здесь на сле-
дующий год, – мечтает 
дачница Елена Веретени-
на.

Особым спросом цвето-
водов пользовались неж-
нейшие розы и царский 
дельфиниум, необычный, 
нежно-фиолетового от-
тенка.

– Я нашла редкие со-
рта фиалок, – поделилась 
иркутянка Юлия Морозо-
ва. – Спасибо организато-
рам за чудесный праздник. 
Только подумать, каждый 
второй житель города Ир-
кутска имеет дачный или 
приусадебный участок. Вы 
представляете, сколько это 
людей! Садоводы и ого-
родники превращают свои 
участки в цветущие сады и 
изобильные огороды, обе-
спечивают семьи экологи-
чески чистыми продукта-
ми, прививают детям лю-
бовь к земле. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора 

Праздник урожая 
по-иркутски

Представители более 30 садоводств презентовали свою 
продукцию на иркутском фестивале садоводов и огородников
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   ТурпоТок расТеТ

В Прибайкальском нац-
парке развитие туризма 
идет в трех туристических 
кластерах – Ольхонском, 
Голоустненском, КБЖД-
Олхинское плато. Здесь па-
спортизированы 24 марш-
рута, включая шесть эко-
троп общей протяженно-
стью 900 км. 

В целом турпоток в нац-
парк растет. В июне раз-
решения на его посещение 
оформили 22689 человек, 
тогда как в первый месяц 
лета 2021 года их было 17381. 
Самые популярные марш-
руты в Ольхонском районе 
– север и юг острова Ольхон, 
бухты Малого Моря и Та-
жераны, которые с начала 
года посетили более 44 тыс. 
туристов. На Большой Бай-
кальской тропе и на Сухом 
озере в районе Большого Го-
лоустного за это время по-
бывали 15 тыс. гостей, на 
КБЖД и Олхинском плато 
– 3453 человека. 

   ВирТуальная карТа

Сейчас на сайте «Запо-
ведного Прибайкалья» по-
явилась интерактивная 
карта для удобства посети-
телей, где есть общая схема 
территории с разбивкой на 
кластеры. 

– На портале можно со-
вершить виртуальное пу-
тешествие, посмотреть па-
норамы, познакомиться с 
достопримечательностями, 
узнать много полезной ин-
формации, включая прави-
ла посещения особо охра-
няемой природной терри-
тории (ООПТ), – уточнила 
замдиректора ФГБУ «За-
поведное Прибайкалье» 
Екатерина Сливина. – Есть 
возможность скачать трек 
существующих маршрутов 
с указанием всей сопут-

ствующей инфраструкту-
ры – мест для размещения 
палаток, пикниковых точек, 
санитарных зон. 

   ФоТоохоТа недалеко 
   оТ лисТВянки

Продолжается реали-
зация проекта фотозоны в 
урочище Малышкино. Там 
засеяны кормовые поля для 
животных, которых тури-
сты могут фотографировать 
из оборудованных замаски-
рованных построек – фото-
скрадок. Оттуда есть воз-
можность увидеть кабана, 
лося, изюбря, рысь, волка и 
других диких зверей, а так-
же пернатых. 

Продолжается облаго-
раживание пока закрытого 
для посетителей маршрута 
на Камень Черского в Ли-
ствянке. Сейчас на объекте 
устанавливают урны, пик-
никовые точки, качели, де-
ревянный настил с поруч-
нями, ремонтируют смо-
тровую площадку, оборуду-
ют санзону. Этот маршрут 
адаптируют для лиц с огра-
ниченными возможностя-
ми. 

«Заповедное Прибайка-
лье» сотрудничает с обще-
ственной организацией 
«Большая Байкальская тро-
па», и в настоящее время 
идет обустройство участка 
тропы Листвянка – Боль-
шие Коты. Также на экопу-
ти – уже со стороны Боль-
шого Голоустного – нацпарк 
готовит места для палаток 
в пади Семеновка и бухте 
Сенная. А по дороге к Сухому 
озеру скоро поставят десять 
скамеек и информационные 
стенды. 

По всей территории 
ООПТ будет размещено бо-
лее 150 аншлагов, также там 
появятся навигационные 
указатели и приветствен-
ные стелы – последние уже 

установлены в Голоустнен-
ском кластере. 

   ВодиТели байкоВ 
   хоТяТ В Тажераны

В нацпарке предусмо-
трены и два маршрута для 
квадроциклов: Листвян-
ка – падь Черная – приют 
старателей в сторону Боль-
ших Котов, а также в Порт 
Байкал, куда можно доехать 
из Большого Луга или пади 
Мельничной. 

– Сейчас рассматривает-
ся возможность открытия 
таких маршрутов в Таже-
ранских степях и на отрезке 
Курма – Кочериково, – со-
общил замдиректора ФГБУ 
«Заповедное Прибайкалье» 
Василий Пестерев. – Сейчас 
как раз мы там обследуем, 
работаем с представителями 
общественных организаций, 
которые занимаются ак-
тивными видами отдыха на 
квадроциклах, байках, мо-
товездеходах. Однако под-
черкиваю, что нахождение 
на квадроциклах на ООПТ 
вне разрешенных маршру-
тов запрещено, и нарушите-
лям грозят штрафы и даже 
изъятие техники.   

   11 кемпингоВ 
   на малом море

Обустройство экологи-
ческих маршрутов и троп 
намечено и в Ольхонском 
районе. По словам Екате-
рины Сливиной, в бухте Ая 
установят 15 палаточных 
мест с настилами, туалеты, 
мусорную площадку, там же 
оборудуют современную ав-
томобильную экопарковку и 
поставят ограждения мест 
обитания краснокнижной 
монгольской жабы. 

На маршруте Черноруд 
– Сарма – Курма – Шида 
также запланирована кем-
пинговая стоянка с уста-
новкой настилов, разметкой 

палаточных мест и навига-
ционных знаков. 

– Для того чтобы упоря-
дочить турпоток на Малом 
Море, есть проект создания 
11 кемпингов для само-
стоятельных туристов. Эта 
работа будет проводиться 
совместно с предпринима-
телем на берегу Курминско-
го залива в бухтах Базар-
ная, Улан-Нур, Мандархан, 
Зуун-Хагун. Это позволит 
уменьшить негативное 
воздействие на природные 
комплексы, – уверена Ека-
терина Сливина. – Настилы 
под палатки, герметичные 
санзоны, мусорные площад-
ки, экопарковки будут обо-
рудованы в соответствии с 
ГОСТами. 

   пикник на ольхоне

Метки навигации также 
появятся на маршруте, ко-
торый идет на север Ольхо-
на. На острове откроют семь 
новых пикниковых точек. 
Вблизи Харанцов построят 
смотровую площадку. 

До конца года на Ольхоне 
появится визитно-инфор-
мационный центр с музеем. 
Эта работа идет в рамках 
нацпроекта «Экология» и 
федерального проекта по со-
хранению озера Байкал. Ту-
ристы смогут там оформ-
лять разрешения. Напом-
ним, что на посещение па-
спортизированных марш-
рутов ООПТ есть лимиты, 
рассчитанные на основании 
научных изысканий. Они 
касаются в основном тепло-
го вегетативного периода, 
когда нужно снизить антро-
погенную, в том числе све-
товую и шумовую нагрузку 
во время цветения расте-
ний и выведения потомства 
у животных и птиц.

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея БОГДАНОВА  
и Анастасии ПРИВАЛОВОЙ 

Нацпарк ждет гостей наказание  
для  
нарушиТелей

– В этом году к 
административной 
ответственности 
привлечены 247 
граждан за нарушения 
режима, включая 
нахождение на 
особо охраняемой 
природной территории 
без разрешения, 
нарушение правил 
безопасности и охоты. 
изъято шесть единиц 
огнестрельного 
оружия, – отметил 
Василий пестерев. 
С апреля был введен особый 
противопожарный режим, 
который продолжает дей-
ствовать на территории При-
байкальского национально-
го парка и Байкало-Ленского 
заповедника. С 7 мая, когда 
действовал режим ЧС, все 
маршруты были закрыты. 
Это обусловило рост выяв-
ленных нарушений. 

Авиационная база охраны 
лесов каждый день предо-
ставляет учреждению дан-
ные о классах пожарной 
опасности. Если они повы-
шаются до третьего, маршру-
ты для туристов автоматиче-
ски закрываются. С людьми, 
которые находятся в этот 
момент на территории, про-
водятся профилактические 
беседы о правилах пожар-
ной безопасности. 

– Конечно, госинспекторы не 
карают всех подряд. Но тех, 
кто настроен агрессивно, не 
хочет соблюдать закон, по 
всей его строгости привлека-
ют к ответственности. Штраф 
для физического лица за 
пребывание на ООПТ без 
разрешения составляет от  
3 до 4 тыс. рублей. У нас тури-
стический сезон сопряжен с 
началом пожароопасного пе-
риода. На нашей территории 
было зафиксировано девять 
пожаров – пять степных, че-
тыре лесных. Все произошли 
в наземной зоне, причиной 
их возникновения послужил 
человеческий фактор. Это 
доступные для людей места, 
где неосторожное обраще-
ние с огнем повлекло такие 
последствия, – сказал Васи-
лий Пестерев. 

По заверению руководства 
ООПТ, техника, противопо-
жарный инвентарь в лесни-
чествах есть, материально-
техническое обеспечение 
позволяет оперативно реа-
гировать, принимать меры 
к ликвидации пожаров. В 
наземной зоне ответствен-
ности их тушит «Заповедное 
Прибайкалье». А две трети 
территории с прошлого года 
отнесено к зоне авиационно-
го применения сил и средств, 
там есть специальное авиа-
отделение, парашютисты-де-
сантники и прочие ресурсы.

 � Туризм  Интерактивную карту для 
туристов создали в Прибайкальском 
нацпарке. С ее помощью можно 
уточнить места природных 
достопримечательностей, палаточных 
городков, пикниковых точек. Какие еще 
новшества ждут гостей?
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 Æ Виктор Валентинович, расска-
жите об основных направлениях 
вашей работы.

– Сегодня органы государствен-
ного пожарного надзора осущест-
вляют надзор за обеспечением 
пожарной безопасности в быту, 
на предприятиях, в населенных 
пунктах. Также на нас возложе-
ны функции по надзору в области 
гражданской обороны и защиты 
населения и территорий от ЧС.

Пожарный надзор без пожаров 
немыслим. Основная цель – сокра-
щение количества пожаров, поэто-
му учет ведут также специалисты 
госпожнадзора. Чтобы предотвра-
щать пожары, необходимо знать их 
причины, поэтому дознание – еще 
одно направление органов ГПН. В 
регионе за обеспечением пожарной 
безопасности следят 306 сотрудни-
ков Главного управления МЧС Рос-
сии по Иркутской области, из них 
100 дознавателей. 

 Æ Какие объекты попадают под 
надзор органов ГПН?

– Все объекты, за исключени-
ем жилья. То есть частные дома и 
квартиры в многоквартирных до-
мах под надзор не попадают. От-
ветственность за состояние пожар-
ной безопасности полностью лежит 
на собственнике. В последние годы 
поменялся подход к организации 
надзора. Госпожнадзор перешел к 
риск-ориентированной модели ра-
боты. А с 1 июля прошлого года 
вступил в силу федеральный закон 
«О государственном контроле (над-
зоре) и муниципальном контроле в 
РФ». Принцип заключается в том, 
что все поднадзорные объекты де-
лятся на разные категории риска. 

К чрезвычайно высокому риску от-
носятся объекты с круглосуточным 
пребыванием людей. К примеру, 
дома-интернаты, где проживают 
пенсионеры, люди с ограниченны-
ми возможностями, дети. Школы, 
в зависимости от состояния по-
жарной безопасности, делятся на 
категории чрезвычайного и высо-
кого риска. Надзор за этими объек-
тами осуществляется чаще, чем за 
объектами среднего риска. Общая 
численность поднадзорных объек-
тов на сегодняшний день порядка 
90 тысяч. Объектов низкого риска в 
нашем регионе – около 300 тысяч.

 Æ Вокруг пожарной безопасности в 
торгово-развлекательных ком-
плексах ходит очень много спо-
ров. К какой категории риска они 
относятся? Как часто и насколь-
ко строго проверяются инспек-
торами?

– Как правило, объекты торгово-
развлекательного назначения от-
несены к категории высокого риска. 
Однако есть такие объекты, где все 
требования пожарной безопасности 
выполнены в полном объеме, по-
жаров не случалось, замечаний по 
пожарной безопасности к ним нет. 
От того, как организована система 
пожарной безопасности, объекты 
могут перейти в разряд понижен-
ного риска, и проверки проводятся 
не так часто. В общем, как и шко-
лы, как и детские сады. Почему 
при проверках состояния пожарной 
безопасности именно ТРЦ и МФЦ 
возникает повышенный интерес? 
Потому что вопрос касается бизне-
са, который ради выгоды на мно-
гое готов закрыть глаза и многим 
поступиться, в том числе и без-
опасностью клиентов. Иногда мы 

узнаем о нарушениях на объектах 
высокого риска благодаря неравно-
душным гражданам. Поступают 
жалобы – обязаны проверить. Не-
смотря на то что часто арендаторы 
помещений в крупных торговых 
центрах несут материальные по-
тери, мы заставляем собственника 
решать вопросы безопасности.

 Æ Каким должен быть настоящий 
инспектор по пожарной безопас-
ности?

– Люди в принципе не любят, 
когда их контролируют, поэтому 
инспектор по пожарному надзору 
– всегда нежеланный гость. Хо-
тя его основная роль – выявить 
«больные» точки и указать на них 
собственнику, который несет пол-
ную ответственность за состояние 
объекта. И если инспектор упустил 
какую-то проблему, не заметив ее, 
это не значит, что с хозяина сни-
мается ответственность за ее ре-
шение. Конечно, инспектор должен 
быть грамотным специалистом и 
в то же время беспристрастным. 
Самое главное – видеть и соблю-
дать эту тонкую грань между бес-
принципным соблюдением буквы 
закона и здравым смыслом. Для 
корректировки работы инспекто-
ров всегда есть главные государ-
ственные инспекторы.

 Æ В какой степени сам инспек-
тор несет ответственность за 
жизни и здоровье людей, проверяя 
объект с массовым пребыванием 
людей?

– Часто происходит так, что 
именно инспектора как специали-
ста обвиняют в халатности, если 
он не заметил и упустил из виду 
важное нарушение, которое поз-
же привело к беде. Хозяин же при 
этом остается в стороне как неком-
петентное лицо. Некоторые соб-
ственники паразитируют на этом, 
забывая о своей ответственности. 
На самом же деле владелец обязан 
содержать собственное имущество 
в состоянии, безопасном для окру-
жающих. 

 Æ Это же касается и владельцев 
жилых домов, ведь собственник 
всегда отвечает за свое имуще-
ство. Каковы основные причины 
пожаров в жилье? 

– Больше всего пожаров проис-
ходит в частных деревянных стро-
ениях. Наш регион со своей спец-
ификой, дешевой электроэнергией 
выходит на первое место в стране по 
пожарам, связанным с различными 
электротехническими причинами. 
Это нарушение правил безопасно-
сти при эксплуатации электропри-
боров, требований к содержанию 
электросетевого хозяйства.

 Æ Чем меньше пожаров, тем выше 
результат работы государ-
ственного инспектора по пожар-
ному надзору?

– Со стороны кажется, что это 
так, но на самом деле количество 
пожаров и качество работы ин-
спектора – несравнимые показате-
ли. Результат проявляется в защи-
щенности территории. Чем больше 
уделяется внимания вопросам по-
жарной безопасности, тем больше 
защищены население и террито-
рии, объекты с массовым пребыва-
нием людей. Если на этих объектах 
максимально соблюдается проти-
вопожарный режим, если выпол-
няются требования техническо-
го содержания здания и систем 
противопожарной защиты, значит, 
инспектор приложил усилия для 
того, чтобы собственник объекта 
сделал свое имущество безопасным 
для себя и окружающих. 

 Æ Какая база для работы органов 
ГПН сложилась, и позволяет ли 
она в полной мере осуществлять 
надзорную деятельность? 

– Основное, чем пользуется гос- 
инспектор по пожарному надзору 
в своей практике, это, конечно, 
нормативно-правовая база. Она 
сильно изменилась за последнее 
десятилетие, усложнилась. Сейчас 
активно идет процесс цифрови-
зации контрольно-надзорной де-
ятельности. Начиная от форми-
рования решений и заканчивая 
конечным результатом: выдачей 
предписаний, рассмотрениями 
жалоб и обращений. Также совер-
шенствуем направление дознания 
по пожарам. Сегодняшняя система 
лабораторного контроля позволяет 
с максимальной точностью опре-
делять и причины, и места воз-
никновения пожаров, и описывать 
ход событий. Испытательная по-
жарная лаборатория МЧС России по 
Иркутской области – одно из силь-
нейших экспертных учреждений в 
стране. В этом году на базе нашей 
лаборатории пройдет всероссий-
ский конкурс на звание лучшей 
испытательной пожарной лабора-
тории и лучшего эксперта. 

Солидную платформу для раз-
вития нам передали наши пред-
шественники. Сейчас это ветераны 
ГПН, которые внесли свой вклад в 
становление системы госпожнад-
зора в нашем регионе. Мы и до сих 
пор продолжаем взаимодейство-
вать с ветеранами, ведь институт 
наставничества никто не отменял. 
Они частые гости на всех меро-
приятиях, организуемых ГУ МЧС 
России по Иркутской области. Мы 
их помним и уважаем.

 � Записала Алина ИВАНКОВА

без    пасность

95 лет на страже  
пожарной безопасности

 � интервью В этом 
году государственный 
пожарный надзор 
(ГПН) отмечает свое 
95-летие. В преддверии 
профессионального 
праздника об 
обязанностях надзорных 
органов и проблемах с 
пожарами в Прибайкалье 
рассказал главный 
госинспектор Иркутской 
области по пожарному 
надзору полковник 
внутренней службы 
Виктор Пашков.
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   ТерриТория мира 
   и согласия

В этом году для проведения фе-
стиваля единогласно выбрали се-
ло Пихтинск Заларинского района. 
9 июля люди собрались на лугу 
«Бабцин кут» – в живописном 
месте, которое с трех сторон оги-
бает река Тагна.

– В Заларинском районе пред-
ставлено более 30 национально-
стей. Есть села, которые связывают 
с определенной национальностью: 
в Черемшанке и Сенной Пади про-
живают татары, в Романенкино – 
вепсы, в Тагне – чуваши, в Холмо-
гое – удмурты, Троицке и Ханжи-
ново – русские, Хор-Тагне – старо-
веры, Бабагае – белорусы, в Зала-
рях есть армяне, таджики, татары, 
чуваши. В трех селах – Пихтинск, 
Средний Пихтинск, Дагник – жи-
вут голендры, это родина бывшего 
председателя Заксобрания Ивана 
Зелента, – перечислил мэр Зала-
ринского района Владимир Самой-
лович.

Много лет подряд здесь прово-
дился фестиваль «Мы разные, мы 
вместе». Сейчас местные власти 
делают упор на развитие туризма, 
привлекая к этой деятельности на-
ционально-культурные центры. 

Приветствуя участников празд-
ника, депутат Законодательного 
Собрания Ольга Безродных отме-
тила, что многонациональная па-
литра характерна для всей Иркут-
ской области, где проживает почти 
160 национальностей, действует 
110 национально-культурных объ-
единений. По ее словам, власти 
делают все, чтобы работать, зани-
маться творчеством, растить детей 
и внуков в многонациональном 
регионе было комфортно, соблюдая 
интересы и права всех жителей.

– Мы с гордостью можем ска-
зать, что Иркутская область – тер-
ритория мира и согласия. И все это 
благодаря людям, их ежедневному 
труду. Заларинский район лидиру-
ет в сельскохозяйственных показа-
телях. А теперь он первый в разви-
тии этнотуризма – этнотур «Зала-
ринское кольцо» мы представили 
перед полномочным представите-
лем президента в Сибирском фе-

деральном округе, – отметила на-
чальник управления губернатора и 
правительства Иркутской области 
по связям с общественностью и 
национальным отношениям Ольга 
Куриленкова.

   Блюда и ремесла

Все 16 национально-культурных 
центров, действующих при мест-
ных сельских клубах, представили 
приготовленные своими руками 
национальные блюда и привезли 
на выставку-ярмарку предметы 
декоративно-прикладного искус-
ства и народных художественных 
промыслов. Вместе с ними свои 
традиции продемонстрировали 
белорусы из Куйтуна, чуваши из 
Зиминского района, жители Че-
ремхово и Черемховского района.  

Сотрудники Черемшанско-
го культурно-информационного 
центра угощали всех блюдами та-
тарской культуры – это азу по-
татарски, лапша токмач, травяной 
курильский чай. Особой популяр-
ностью пользовался их мясной пи-
рог в форме юрты. 

– Татары приехали в наши края 
во времена Столыпинской рефор-
мы. В нашем селе 80% населения – 
татары, много межнациональных 
семей, – рассказала руководитель 
Черемшанского культурно-инфор-
мационного центра Румина Лома-
ченко.

Чуваши приготовили закрытый 
пирог хуплу, колбасу тултармаш, 
соленые вареники с творогом и 
луком, морковные блины, блюда из 
айвы, куколь, пирожок со свеклой, 
брусникой и медом, а также холод-
ный суп на кефире. 

Традиционные национальные 
блюда русской кухни – блинный 
пирог с мясом, блины с припеком 
– с разнообразными начинками, 
окрошку, а еще огурцы, помидо-
ры и грибочки домашнего посола 

предложил участникам Моисеев-
ский Дом культуры.

– Мы работаем по двум направ-
лениям – патриотическое воспи-
тание и возрождение традиций 
разных народов. Нам удалось при-
вить нашим детям любовь к на-
циональной культуре, а народный 
календарь для нас – это кладезь 
полезной информации, по которо-
му организуем все праздники. Мы 
живем в России, а наша русская 
кухня порой бывает забыта. Сре-
ди прочих блюд мы приготовили 
тюрю. Сушеные кусочки хлеба за-
ливают водой, приправляют сме-
таной, сдабривают большим коли-
чеством зелени. Если тюря слад-
кая, ее заливают молоком. Сбитень 
из трав – традиционный напиток, 
альтернатива глинтвейну. Испекли 
обрядовое блюдо весенних жаво-
ронков – его сопровождают игры, 
закликающие весну. По рецептам 
бабушек напекли тонкие пирож-
ки-разгоняи. Русские люди очень 
гостеприимны, однако надо и ме-
ру знать. Как только подавались 
на стол пирожки-разгоняи, гости 
знали, что пора собираться домой, 
– рассказала руководитель Моисе-
евского ДК Ирина Костромина.

Вместе с ней на фестиваль при-
ехали женщины из вокального ан-
самбля «Селяночка». Со своими 
рецептами они участвуют в кон-
курсах. Недавно освоили украин-
скую кухню и заняли первое место 
как лучшее подворье на празднике 
«Пан Вареник», который прошел в 
Зиминском районе. Для выездов у 
команды изготовлен специальный 
стол-транформер – его ножки из 
ствола березы, столешница круглая 
с отверстием посредине. 

   музыка, сказки и спорТ

Чувашский фольклорный ан-
самбль «Куккук» из Тагнинского 
Дома досуга представил на конкурс 

Парад национальных традиций
БщесТво

 � фесТиваль  Фестиваль национально-культурных 
объединений и общественных организаций «Дружба 
народов Прибайкалья» впервые принял Заларинский 
район. Участниками и гостями стали около полутора 
тысяч человек – из Иркутска, Черемхово, Осинского, 
Черемховского, Куйтунского, Нукутского, Зиминского 
районов. Праздник посвятили теме семейных ценностей и 
здоровому образу жизни.
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народных сказок и легенд «Ска-
зочное Прибайкалье» постановку 
«Лиса-плясунья» и стал лауре-
атом. На конкурсе «Музыкаль-
ное Прибайкалье» призовое место 
взяла их музыкант-самоучка, ба-
янистка Татьяна Виноградова, ко-
торая работает учителем музыки и 
аккомпаниатором.

Искусство владения киргиз-
ским народным инструментом 
комуз и профессиональный вокал 
показал приехавший из Иркутска 
Урмат Чыныбеков. Музыкальное 
образование он получил на родине, 
в Киргизии. 

Солисты народно-вокальной 
группы «Мираж» Ирина Тетерки-
на и Максим Яблочкин из поселка 
Залари исполнили пастуший наи-
грыш и спели дуэтом. Выступали де-
ти из хореографического ансамбля  
«Веснушки» села Моисеевское.

В деревне Романенкина про-
живают вепсы – малочисленная 
народность северо-запада России. 
Людмила Хоботова исполнила пес-
ню про деревню на родном ей язы-
ке. Завершил фестиваль концерт, в 
котором принял участие народный 
хореографический ансамбль «Бай-
гал» из Нукутского района.

На праздник жители района 
приехали целыми семьями, ра-
ботники учреждений культуры 
взяли на мероприятие своих де-
тей и также стали участниками 

спортивных эстафет. В семейных 
стартах победила сборная семей-
ная команда из Хор-Тагны. 

   НациоНальНые костюмы

Конкурс национального костю-
ма «Нарядное Прибайкалье» со-
стоял из двух номинаций – тра-
диционный костюм и стилизо-
ванный. Гости фестиваля увидели 
инсценировку традиционного сва-
дебного обряда голендров. 

Ольга Аверьянова работает в не-
давно открытом удмуртском на-
ционально-культурном центре 
села Холмогой, где проживает 67 
удмуртцев. Она – портниха, ис-
пользовала свое мастерство, что-
бы представить на фестивале кол-
лекцию повседневной женской 
удмуртской одежды и свадебный 
головной убор – айшон. И стала 
победителем.

– Костюмы на фестивале вы-
полнены профессионально. Сложно 
сейчас соблюсти все исторические 
нюансы и присутствие многочис-
ленных элементов. Готовя свою 
коллекцию, смотрела источники и 
многое узнавала о жизни этого на-
рода, – рассказала Ольга. 

Дизайнер и самобытная худож-
ница Мария Людвиг уже 30 лет 
живет в Волгодонске Ростовской 
области. Она приехала в родной 
Заларинский район и за одну не-
делю побывала на юбилее родни, 
посетила День села, а на фестивале 
даже провела мастер-класс.

Солнечная погода подчеркнула 
яркие краски праздника «Дружба 
народов Прибайкалья». По мнению 
участников, такие мероприятия 
важны для возрождения тради-
ций, установления культурных и 
дружеских связей между нацио-
нальными центрами региона. 

 � Ольга ЖАРКОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

бщество

ÎÎ
ФестивальÎпознакомилÎгостейÎ
сÎнациональнымиÎкостюмамиÎиÎ
музыкой,ÎнароднымиÎсказкамиÎ
иÎлегендами,ÎнациональнойÎ
кухнейÎиÎдекоративно-
прикладнымÎтворчествомÎнародовÎ
Прибайкалья.

В эти выходные показали 
также оперу «Моцарт и Са-
льери». Для спектаклей бы-
ло сделано около 100 костю-
мов, многие из них расши-
ты вручную. Особый интерес 
представляют платья, кам-
золы и кокошники, укра-
шенные бисером. Их созда-
ла художник по костюмам 
Иркутского драматического 
театра Оксана Готовская. Ав-
тором декораций для всех 
опер является заслуженный 
деятель искусств России 
Александр Плинт.

Напомним, Фестиваль 
русской оперы проводит Ир-
кутская областная филармо-
ния. Художественный руко-
водитель проекта – заслу-
женный деятель искусств 
России Илмар Лапиньш.

– Проект уникальный. Не 
только для нашего региона, 

но и для всей страны. Он со-
бирает солистов из разных 
театров России и зарубежья. 
В этом году гостями фести-
валя стали солисты Большо-
го театра Беларуси, Сербской 
национальной оперы, а так-
же исполнители из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Краснояр-
ска, Екатеринбурга и Буря-
тии, – отметил губернатор 
Игорь Кобзев.

В следующие выходные 
в «Тальцах» пройдет показ 
оперы «Царская невеста». Ее 
премьера состоялась в 2019 
году, на первом фестивале. 
Следующие два года фести-
валь отменяли из-за панде-
мии. Билеты на спектакль 
можно приобрести по «Пуш-
кинской карте».

 � Юрий ЮДИН 
Фото Дмитрия ЛЮСТРИЦКОГО

Русская опера в «Тальцах»
 � искусство  Фестиваль русской оперы открылся в архитектурно-

этнографическом музее «Тальцы» 9 июля. Первой постановкой стала опера 
«Кощей Бессмертный» композитора Римского-Корсакова. Ее декорациями 
стали исторические постройки Илимского острога – самая старая в мире 
сохранившаяся деревянная крепость, построенная в 17-м веке.
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   Переселенцы 
   из Волынской 
   губернии 

Колодезные журавли; покры-
тые дранкой хозяйственные по-
стройки; сохранившиеся со времен 
переселенцев Столыпинской ре-
формы длинные хаты, где за пере-
городками, но под одной крышей 
соседствуют жилые комнаты и по-
мещения для домашней живности. 
В Пихтинске, Среднем Пихтинске, 
Дагнинске – или как их называли 
сами голендры – Замустэче, Но-
вынэ, Дахнике – все погружает в 
прошлое. 

– Эти названия голендры при-
везли с Буга. «Замустэче», значит, 
«за мостом», – объясняет Нина 
Кунц, руководитель историко-кра-
еведческого кружка Дома досуга 
Среднего Пихтинска. – Река Буг 
отделяла Польшу от Украины, и 
голендры там селились. Это тер-
ритория отошла России от Польши 
в 1795 году. Земли там не хватало, 
коров даже приходилось на вере-

вочке пасти. И в начале прошлого 
столетия, когда была реформа Сто-
лыпина, первые ходоки из Волын-
ской губернии прибыли сюда. Они 
увидели, что земли здесь много, и 
решили переехать. 

С собой первые переселенцы Ан-
дрей Гимборг, Иван Гильдебрант, 
Иван Бытов и Петр Кунц, кото-
рым здесь поставлен памятник к 
100-летию деревень, привезли се-
мьи и весь домашний скарб, вклю-
чая станки. Среди музейных экс-
понатов, к примеру, есть сечкарня 
для измельчения травы на корм 
скоту 1897 года выпуска; старинные 
продольные пилы, с помощью ко-
торых крестьяне построили дома; 
колодки для пошива обуви с отпо-
лированной до идеальной гладко-
сти деревянной подошвой.

Есть здесь и предметы мебели, 
включая кафедру для молитв. Го-
лендры – лютеране. Их религиоз-
ные книги, которые хранятся не 
только в музее, но и в каждом до-
ме, напечатаны на польском языке 
готическим шрифтом. Хотя гово-

рят представители этого народа на 
смеси украинского, белорусского, 
польского и русского языков. Фа-
милии же у них немецкие. 

– Голендры, кто остался на Бу-
ге, прожили там до Второй ми-
ровой войны. Когда Польша была 
захвачена, сразу Германия начала 
агитацию, чтобы волынских нем-
цев вернуть на родину. Считается, 
что голендры – этническая группа 
немцев, хотя сами они называют 
себя выходцами из Голландии. В 
итоге их разбросало по всему свету 
от Канады до Австралии. В Иркут-
ской области более тысячи голен-
дров. И именно у нас сохранились 
традиции этого народа. Последних 
же 38 человек, которые оставались 
на Буге, вырезали бандеровцы. Нет 
на Волыни уже деревень голен-
дров, – продолжает рассказ Нина 
Васильевна. 

   бабушкино место 

Конечно, в тяжелые годы се-
редины прошлого века досталось 

и пихтинским голендрам. Из-за 
немецких фамилий многие уго-
дили в трудовую армию, и не все 
перенесли ее тяготы. После вой- 
ны кто-то даже стеснялся своих 
корней, ведь их могли обозвать 
«фашистами». Но пихтинцы су-
мели сохранить себя и при этом 
подружиться с другими жителями 
многонациональной Сибири. Сей-
час же со своими традициями они 
знакомят всех желающих. 

– В старинных домах-комплек-
сах до сих пор живут люди. Утварь 
тоже многая сохранилась: крова-
ти, сундуки, даже те, с которыми 
сюда приезжали первые пересе-
ленцы. Мы ими пользуемся до сих 
пор. Я, например, делаю масло на 
старинной маснычке, куда зали-
ваю сметану и взбиваю, – говорит 
Елена Людвиг, директор Дома до-
суга Среднего Пихтинска. – Мы 
по-прежнему молимся и поем по 
текстам наших религиозных книг, 
которые перевезли с Буга. У нас 
проходит шикарный свадебный 
обряд. Он гуляется три дня. Моло-
доженов садим в угол с восточной 
стороны, где восход солнца. Над 
головой у молодых висит венок из 
брусничника. Потом невесте сни-
мают фату, и сваха надевает ей го-
ловной убор замужней женщины 
– кружевной чепец. Они хранятся 
всю жизнь, когда женщина уми-
рает, ей его надевают в последний 
путь.

Народные гуляния на Вербное 
воскресенье и Рождественские ко-
лядки – тоже часть местной куль-
туры, а не просто фольклорные вы-
ступления для туристов, которых в 
этих краях теперь все больше. Для 
проведения праздников и встречи 
гостей в Пихтинске организовали 

Сибирская terra incognita
Корреспонденты «Областной» 
побывали в гостях у голендров

На 5 фото Нина Кунц
На 7 фото Нина Суворова
На 13 фото Альвина 
Адольфовна Зелент 
(слева) с дочерью Еленой 
Михайловной

2022-й год объявлен Годом 
культурного наследия 
народов России. Он направлен 
на сохранение и развитие 
самобытных традиций, 
ремесел и искусств, 
популяризацию историко-
культурного наследия 
страны. Редакция газеты 
«Областная» присоединяется 
к этой инициативе и 
посвящает ей специальную 
рубрику.

 � традиции  Здесь растут рыжики и княженика, в реках 
водится много хариуса, по таежной узкоколейке катает людей 
дрезина, а в крепких столетних домах продолжают жить 
и хранить традиции предков представители уникальной 
народности – голендры. В начале июля жители Пихтинского и 
еще нескольких поселений Хор-Тагнинского муниципального 
образования Заларинского района отпраздновали День села. На 
этом мероприятии завершился районный этап конкурса очерков 
по проекту Иркутской областной общественной организации 
«Союз сельских женщин России», который направлен на 
развитие туризма в деревнях и селах. 

Альвина Адольфовна Зелент (слева) 
с дочерью Еленой Михайловной
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отличное общественное простран-
ство «Бабцин кут» (бабушкино 
место). В излучине реки Тагна есть 
домики для проживания и места 
для палаток, там обустроен парк 
качелей, есть большая крытая бе-
седка, оборудованная сцена. 

– У меня 10 детей, 24 внука, 22 
правнука. Все в основном живут 
в разных местах, но на праздники 
обязательно собираются вместе, – 
улыбается жительница Пихтинска 
Альвина Адольфовна Зелент. – Я 
здесь родилась, здесь и пригоди-
лась. В войну было тяжело. Вы-
живали как могли. Пользовались 
тем, что бог вырастил – ягодой, 
грибами, черемшой. Трудились от 
зари до зари. Я в совхозе имени 
Мичурина работала. Там все выра-
щивали – картошку, гречку, овес, 
пшеницу, рожь. Озимые сеяли, 
яровые. Свиней держали. Совхозы 
развалились, но сейчас здесь есть 
фермеры. Я-то на пенсии давно. С 
детьми живу. 

Альвина Адольфовна, по при-
знанию земляков, – знатная ру-
кодельница. Например, в приданое 
всем в семье вышивает подуш-
ки. И даже длинные разноцветные 
коврики, которые для удобства го-
стей праздника постелили на лав-
ки, сотканы ее руками. 

   Родное село – милый
   сеРдцу уголок 

Голендры сохранили и другие 
ремесла. Так, они плетут доброт-
ные корзины. А еще готовят раз-
ные вкусные блюда, начиная от 
польского борща, вареников с на-
чинкой из смеси картошки и чере-
мухи, и даже аджику с черемшой, 
которая достойна стать главным 
пихтинским гастрономическим 
специалитетом. Опыт жителей 
Хор-Тагнинского МО перенимают 
и соседи. 

– Мы участвуем в совместном 
туристическом проекте, – ком-
ментирует глава администрации 
Черемшанского муниципально-
го образования Нина Полийчук. 
– Ведь наше село тоже очень кра-
сивое. Раньше в Черемшанке глав-
ным работодателем был лесоза-
готовительный участок. Из тайги 
тогда возили лес по узкоколей-
ке, который сплавляли до Зимы. 
Потом предприятие закрылось, 
люди стали заниматься дикоро-
сами. У нас орехи, ягоды, гри-
бы, рыба, разные травы. А узко-
колейка осталась, хоть и бесхоз-
ная. Как-то глава администрации 
Хор-Тагнинского муниципального 

образования привез к нам фран-
цузов, их покатали на дрезине. Им 
очень понравилось. В районе мы 
выиграли проект, поставили ветку 
на баланс. Даже железнодорожный 
вокзал сделали со скамейками. Те-
перь это наш бренд. Американские 
горки отдыхают. Нынче уже 40 
человек проехало, а ночуют они в 
Пихтинске. 

С рассказом о возможностях Че-
ремшанки Нина Полийчук при-
няла участие в социально зна-
чимом проекте Союза сельских 
женщин «Родное село – милый 
сердцу уголок». Заларинцы актив-
но откликнулись на идею кон-
курса очерков по проекту. Свои 
работы организаторам прислали 17 
человек из восьми муниципаль-
ных образований. Как сообщила на 
мероприятии председатель Иркут-
ской областной организации «Со-
юз сельских женщин России» Ни-
на Суворова, со всего региона было 
представлено 214 очерков. 

– В этом году в проекте при-
няли участие сельские жители 106 
поселений из 16 муниципальных 
районов. Тематика работ разная, 
но все они отвечали на вопрос: 
«Почему мое село самое лучшее?». 
Я впервые в вашем селе, но много 
наслышана, и все превзошло мои 
ожидания. А самое главное – так 
много талантливых людей, и жи-
вете вы в единой сельской семье, 
– обратилась к участникам празд-
ника Нина Суворова. 

Поздравить местных жителей и 
поделиться впечатлениями о сво-
их родных местах приехали пред-
ставители других муниципалите-
тов района. Виктория Машукова 
из деревни Ханжиново привезла 
фотографии для выставки о мест-
ных живописных озерах, где про-
водится традиционный день ры-
бака. Анна Кириллова рассказала 
стихотворение о селе Бабагай, в 
котором живут и хранят свои тра-
диции переселенцы из Белорус-
сии. Любовь Самсонова поведала 
о давно закрытой ныне деревне 
Харагун, куда и сейчас местные 
жители ездят на рыбалку за знат-
ным хариусом. 

– В 1950-х годах там был лес- 
промхоз. Но он перестал работать 
еще в советское время, люди разъ-
ехались. А деревня была красивей-
шая. У нас клубника росла такая 
же крупная, как в Байкальске. В 
Харагуне еще растет княженика, 
нигде больше ее не встречала. За-
пах у ягоды даже лучше, чем у 
лесной земляники. Сейчас я живу 
в Мойгане, где целое море ры-

жиков, груздей. Богатые места. И 
люди хорошие. Я патриотка. Лю-
блю Россию, Иркутскую область, 
Заларинский район, малые дере-
вушки. И на примере того же Пих-
тинска вижу, что, когда люди по-
настоящему любят свою землю, 
она их благодарит. 

   ПРаздник 
   в Пихтинске 

В рамках федеральной про-
граммы «Развитие внутреннего и 
въездного туризма» предусмотре-
на поддержка интересных тури-
стических проектов в поселениях. 
Каждая территория может на кон-
курсной основе получить средства 
на реализацию инициативы. Вклад 
в развитие сельского туризма обе-
щает внести и сборник лучших 
очерков по проекту «Родное село 
– милый сердцу уголок». Он уже 
готовится к печати. 

– В сборник войдут 43 матери-
ала победителей проекта. От двух 
территорий мы решили поместить 
по четыре работы. Это Заларин-
ский и Усольский районы. Меня 
больше всего радует, что немало 
очерков прислали дети. Мы обяза-
тельно проведем большой празд-

ник в Иркутске, где наградим на-
ших авторов, – резюмировала Ни-
на Суворова. 

Праздник в Пихтинске шел весь 
день. Жители поселения разожг-
ли старинный самовар, расставили 
угощения. К старожилам подъез-
жало все больше машин – родня 
собиралась отовсюду к семейным 
гнездам. Многие пихтинцы сво-
ими открытыми лицами похожи 
друг на друга. 

Со сцены селяне чествовали 
юбиляров, уважаемых односель-
чан, самой старшей из них ис-
полнилось 94 года. Говорили слова 
напутствия самому маленькому 
земляку, которому исполнилось 
два года. Отдельные поздравления 
выпускникам школы – девятый и 
11-й класс окончили в этом году 
по одному ученику. Зато в первый 
класс пойдут уже шестеро ребяти-
шек. Значит, у малой родины го-
лендров есть будущее, и, несмотря 
на прожитые трудности, эта земля 
стала для переселенцев из далеких 
краев не мачехой, а матерью, ме-
стом силы и любви. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора  
и Андрея ФЕДОРОВА

В Пихтинске прошел финал 
муниципального этапа регионального 
проекта «Родное село – милый сердцу 
уголок»

Нина Кунц

Нина Суворова
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Жениться 8 июля, в День 
семьи, любви и верности, 
уже стало доброй традици-
ей. По словам сотрудников 
Службы ЗАГС Иркутской 
области, заявления на эту 
дату будущие молодожены 
подают за год вперед.

Одно из самых колорит-
ных свадебных торжеств с 
элементами русских народ-
ных традиций в этом году 
организовали в «Тальцах» 
– с хороводами, песнями, 
танцами. 

Свидетельство о заклю-
чении брака, букеты цветов 
и подарки вручил семьям 
председатель Законодатель-
ного Собрания Александр 
Ведерников. Он напомнил, 
что в этот светлый празд-
ник мы вспоминаем святых 
Петра и Февронию Муром-
ских, которые стали симво-
лом настоящей любви, пре-
данности и милосердия. 

– Построить семью – это 
не поле перейти. Поддер-
живайте друг друга. И в ра-
достях, и в трудностях, и 

в хорошем настроении, и 
в плохом. Рожайте детей, 
воспитывайте их в любви, 
потому что крепкая семья – 
это крепкая Россия, – обра-
тился спикер ЗС к супругам.

Одна из пар на праздни-
ке в «Тальцах» – межна-
циональная. Невеста Вера 
Шавель – из Ангарска, ее 
жених Шейн Вахоски – из 

Америки, штата Мичиган. 
Наряды для свадьбы мо-
лодожены подобрали, со-
ответствующие антуражу 
музея – в русском народ-
ном стиле.

Шейн обожает русскую 
культуру, и это, признается 
невеста, ее очень трогает: 

– Любовь к России – то, 
что нас объединяет. Мне 

очень понравилось, что 
Шейн с таким трепетом 
относится к русской куль-
туре, и это касается всех 
традиций: кухня, музыка, 
театр... Шейн даже в по-
вседневной жизни любит 
носить одежду с нацио-
нальным колоритом. Зи-
мой, например, – бекеш, 
древний вид дубленок, – 
рассказала Вера. 

Вместе молодожены уже 
почти три года, познако-
мились в Санкт-Петербурге 
в частной школе англий-
ского языка, где Вера ра-
ботала администратором, а 
Шейн – преподавателем. 

– Сначала я был студен-
том в СПбГУ по программе 
обмена. После года обучения 
один с курса решил остать-
ся в России, другие ребята 
уехали обратно в Амери-
ку. Меня покорила широта 
русской души, традиции. Я 
нашел работу в Петербур-
ге, здесь и повстречал мою 
королеву, «химия» между 
нами возникла сразу, – го-
ворит жених. 

Предложение руки и 
сердца американец сде-
лал русской невесте зимой 
на льду Байкала. Препод-
нес возлюбленной кольцо, 
дизайн которого придумал 

Свадебный обряд на Ангаре
 � праздник  300 пар поженились в День семьи, любви и верности 

в Иркутской области. Девять отметили свадьбу на берегу Ангары в 
архитектурно-этнографическом музее «Тальцы», где для молодоженов 
подготовили программу в духе русских народных традиций. 

В этом году День семьи, любви и верности  
стал официальным всероссийским праздником
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сам, а на коробочке напи-
сал: «Наша любовь глубока, 
словно бездна Байкала». 

– Здесь, в Ангарске, ро-
дилась Вера, а Байкал – это 
вообще что-то магическое, 
даже сверхъестественное, 

и мы решили, что наша 
свадьба обязательно долж-
на быть именно на этой 
земле, – поделилась пара.

Свадьба в День семьи, 
любви и верности – боль-
шое везение, считают мо-

лодожены Алена и Евгений 
Подкаменные. 

– Хотелось для свадь-
бы особенную дату, и когда 
узнали, что есть одно ме-
сто на свадьбу в «Тальцах» 
8 июля, поняли, что бо-

лее идеального варианта не 
придумаешь, но особых на-
дежд не питали: понима-
ли, что претендентов мно-
го. Безумно обрадовались, 
когда позвонили из ЗАГСа 
и сказали, что нас берут, – 
вспоминает невеста. 

Пара вместе уже шесть 
лет. Считают, что главное 
в отношениях – терпение, 
взаимопонимание, умение 
идти на компромисс и, ко-
нечно, любовь. Познакоми-
лись в иркутском вузе. Але-
на училась на первом курсе, 
Евгений – на втором. 

– Когда впервые увидел 
Алену, сразу подумал, что 
хочу такую жену. Оказа-
лось, это взаимно. Начали 
встречаться, но предложе-
ние делать я долго не ре-
шался. Все думал, что не 
время. Сначала надо было 
в армию сходить, на работу 
устроиться... Замуж позвал 
в новогоднюю ночь, это 
как-то спонтанно получи-
лось, – признался Евгений. 

Для пары из Иркут-
ска Кристины Верхозиной 
и Дмитрия Подолякина  
8 июля – особенная дата, 
и дело не только в свадьбе. 

Именно в этот день пять 
лет назад они познакоми-
лись в деревне Быково, и с 
тех пор, как признаются, не 
расставались. 

– Мы решили, раз позна-
комились в такую знамена-
тельную дату, то и свадьбу 
сыграем в этот день. А еще 
между нами разница во-
семь лет – это число для нас 
действительно символич-
ное, – говорит невеста. 

Супруги считают, что 
секрет гармонии в семье – 
взаимопонимание и ува-
жение к партнеру. Практи-
чески все свободное вре-
мя они проводят вместе, 
разделяют увлечения друг 
друга. Вместе ходят на охо-
ту и рыбалку. 

По завершении празд-
ничной программы моло-
дожены запустили в небо 
белых голубей – как сим-
вол чистоты и верности 
друг другу. А еще поуча-
ствовали в мастер-классе 
по созданию народной ку-
клы «Свадебные неразлуч-
ники», который провели 
сотрудники музея. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

семейные ценн    сти
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   Жизнь как сценарий

За десятилетия кропотливой 
работы творческое объединение 
«Тропою памяти» выпустило 11 
книг по краеведению, установи-
ло 12 памятников в одном только 
Усть-Куте. С местной телестудией 
снимаются документально-худо-
жественные фильмы. На данный 
момент ведется работа по сохране-
нию памяти о земляке – участни-
ке Отечественной войны 1812 года 
Михаиле Харитонове. Символом 
этого должен стать мемориаль-
ный комплекс в селе Турука Усть-
Кутского района.

Его захоронение – единственная 
сохранившаяся солдатская могила 
в области, признанная объектом 
наследия регионального значения, 
а биография стала основой худо-
жественного фильма «Вечной па-

мяти достоин». Светлана Пшен-
никова – краевед и, как отмечают 
в творческом объединении, дви-
жущая сила и вдохновитель мно-
гих проектов «Тропою памяти». 
Она заинтересовалась историей 
Михаила Харитонова еще в 1960-х 
годах, во время этнографических 
экспедиций в эти места.

– Михаил Емельянович Хари-
тонов родился в 1768 году. В ре-
круты его забрали на бессрочную 
службу, вся деревня, как нам го-
ворили, взвыла, потому что его 
навсегда отправляли в армию в 
1792 году. Ему было около 25 лет, 
– рассказывает Светлана Констан-
тиновна.

В армию Харитонов пошел вме-
сто старшего брата, который не-
задолго до призыва женился, и 
в семье ожидали рождение пер-

венца. Служил он в Иркутском 
драгунском полку – тяжелой ка-
валерии. Сначала полк отправили 
на территорию Монголии, затем 
к западным границам в 1808 году. 
А в 1812-м грянула Отечественная 
война.

– Наш земляк в составе Иркут-
ского драгунского полка встретил 
неприятеля у западной границы, 
они прикрывали отход русских  
войск. Пришло время, и 26 августа 
(по старому стилю) участвовал он 
в Бородинском сражении. Их полк 
прикрывал батарею Раевского. Это 
самый центральный участок, са-
мое пекло. Стояли до последнего, 
их почти всех перебили, – продол-
жает Светлана Пшенникова.

Из всего полка в живых оста-
лось 50 всадников. Как отмечает 
наша собеседница, начинал Миха-

ил Харитонов в драгунском полку, 
но поскольку потери были боль-
шими, остатки преобразовали в 
гусарский – легкую кавалерию. 

– И вот в 1819 году через 6 ты-
сяч верст он вернулся домой. Когда 
он уходил в рекруты, расстался со 
своей любимой девушкой Дарьюш-
кой. А когда вернулся, конечно, его 
любимая была уже пожилой жен-
щиной, нянчила внуков. Вот тако-
ва была его судьба, вернулся, как 
говорится, ни кола ни двора.

   ВозроЖдение села

В мирные годы Михаил Ха-
ритонов работал ямщиком. По-
мощником в заработке стал белый 
конь, подаренный самим Алек-
сандром I. Через несколько лет 
Михаилу Емельяновичу довелось 
развозить ссыльных декабристов. 
Например, Валерьяна Михайлови-
ча Голицына, о котором «Тропою 
памяти» также сняли докумен-
тальный фильм.

Участникам творческого объ-
единения известны 500 солдат из 
Иркутской губернии, воевавших с 
Наполеоном. Но захоронение Ми-
хаила Харитонова – единствен-
ное сохранившееся до наших дней. 
Еще в 1964 году его потомок по 
линии старшего брата, Иван Пла-
тонович Харитонов, знаменитый 
в Усть-Кутском районе охотник, 
показал местным краеведам мо-
гилу предка с верным указателем 
– кудрявой сосной. Именно Туру-
ка, как считают в творческом объ-
единении, должна стать местом 
памяти. Также мемориал мог бы 
помочь сохранить само село, мед-
ленно умирающее в забвении.

– Одна из целей – сберечь Туру-
ку, сохранить ее. Там было столь-
ко красивых домов, но постепенно 
она приходит в упадок. Этот мемо-
риал даст возможность привлечь 
общественное мнение, – заметил 
Владимир Панасюк, председатель 
совета отцов Усть-Кутского райо-
на. – Если такой мемориал будет, 
то люди захотят его посетить, а 
сейчас дороги туда хорошей нет, 
к сожалению. А если дорога была 
бы, то там такие красивые места, 
пахотные земли, великолепные 
виды! Если сделать дорогу, там и 
паломничество будет, не только 
наши горожане, но и гости.

Добраться до деревни непросто: 
по воде – летом и по льду – зимой. 
А между тем от Усть-Кута она все-
го в 16 км вверх по Лене. 

Предполагается, что мемо-
риальный комплекс в виде кре-
стьянского подворья будет стоять 
на месте бывшей церкви свято-
го Иннокентия, уже есть первые 
эскизы. Параллельно с работой над 
его созданием участники «Тро-
пою памяти» планируют записать 
имена строителей Усть-Кутского 
острога на памятнике на «казац-
ком кладбище», где захоронены 
первые жители.

– Мы надеемся, что о создании 
мемориального комплекса станет 
известно не только общественно-
сти, но и руководству Иркутской 
области. Как говорил Пушкин: «Не 
зарастет народная тропа». К этому 
памятнику мы должны сделать 
народную тропу сами, – уверена 
Светлана Пшенникова.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Татьяны БАРКЛАТЬЕВОЙ

Под кудрявой сосной
В Усть-Кутском районе хотят 
установить мемориал в честь 
участника Отечественной войны

 � исТория  Творческое объединение «Тропою памяти» создали краеведы 
на усть-кутской земле в середине прошлого века. Благодаря их работе стали 

известны имена бойцов, отправившихся на фронты Первой мировой войны 
из Усть-Кутской волости, записаны уникальные напевы. Сейчас главная цель 
организации: сохранение памяти об уроженце Иркутской области, участнике 

Отечественной войны 1812 года.

Кроме строительства мемориального 
комплекса, участники «Тропою 
памяти» хотят привлечь внимание 
общественности к состоянию дороги, 
ведущей в Туруку
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   Жизнь, связанная 
   с флоТом

160 лет профессия реч-
ника была главной в Кирен-
ске. Судьба города напрямую 
связана с рекой, недаром его 
называют «Северной Вене-
цией». Основанный в 1630 
году как Никольский по-
гост казачьим отрядом под 
предводительством десят-
ника Василия Бугра, город 
кормился с реки, открывал 
по водным путям новые 
земли, торговал с соседями.

Развитие большинства 
северных территорий При-
ангарья тоже исторически 
связано с флотом. В разные 
годы на речном транспорте 
и в службах, с ним свя-
занных, работали тысячи 
человек. Потому День реч-
ника в Киренске отмечался 
как общегородской празд-
ник. На него собрались сот-
ни горожан – работники и 
ветераны отрасли, члены 
их семей, жители микро-
районов.

– Ваша профессия во 
все времена была почетна 
и уважаема. В этом заслуга 
многих поколений, людей, 
посвятивших свою жизнь 
нелегкому труду речника. 
Неудивительно, что среди 
работников речных пред-
приятий много почетных 
граждан города Киренска, 
Киренского района. Многие 
речники удостоены высо-
ких государственных на-
град, имеют звание заслу-
женных работников транс-
порта России, – отметил 
мэр Киренского района Ки-
рилл Свистелин, поздрав-
ляя земляков.

Гостей мероприятия 
угощали речной рыбой, над 
набережной разносились 
стихи местных поэтов и 
душевные эстрадные пес-
ни. Артисты без перерыва 

радовали своим высоким 
исполнительским мастер-
ством.

Торжественная часть 
праздника завершилась па-
радом судов речных пред-
приятий Киренского рай-
она. Это зрелищное меро-
приятие давно стало тра-
дицией. 

   легендарный 
   пароход

В честь одного из глав-
ных праздников киренчан 
состоялось открытие па-
мятника пароходу «Святой 
Тихон Задонский», с кото-
рого в 1862 году началось 
зарождение судоходства на 
реке Лене.  

Как свидетельствуют 
историки, «Святой Тихон 
Задонский» был построен в 
1858 году в Бельгии, на заво-
де Джона Коккериля по за-
казу золотопромышленника 
Ивана Хаминова. Разобран-
ное по частям судно доста-
вили сначала по железной 
дороге, а затем на лошадях 
в Верхоленск, где собрали и 
спустили на воду.

Спустя 160 лет потом-
ки вновь смогли увидеть 
легендарный пароход, вер-
нее, его копию, которую из-
готовил народный умелец, 
киренчанин Иннокентий 
Михалев.

– Над проектом работал 
два года. Начал с поиска до-
кументации, изучения ар-
хивов. Мне помогла книга 
историка, основателя музея 
речников Ленского бассей-
на Александра Павлова. Я не 
инженер, не судостроитель. 
Обычный столяр, печником 
работал, – улыбается Инно-
кентий Николаевич. – Все-
му пришлось научиться, с 
детства мечтал построить 
свой дом. Рабочие навыки 
мне и тут пригодились.  

Первый пароход в жиз-
ни был исполином – дли-
ну имел 58 метров, шири-
ну – пять метров. Модель, 
которую построил Михалев, 
скромнее: семь метров в 
длину и шириной 62 см. 
Изготовлена она из железа, 
для этого мастеру пришлось 
освоить сварку. Установ-
ленная на постамент близ 
дебаркадера модель парохо-
да «Святой Тихон Задон-
ский», к радости киренчан, 
отлично украсила городское 
пространство. Иерей храма 
Спаса Нерукотворного Обра-
за Александр Карнопольцев 
по православной традиции 
освятил памятник.

В работе над новой го-
родской достопримечатель-
ностью принимали участие 
Дмитрий Казаков и Влади-
мир Секиркин. Они обеспе-
чили материалы, необходи-
мые для постройки судна.

– Мы давно работа-
ем дружной командой, 
нам интересно заниматься 
историческими проектами 
на малой родине. Радует, 
что районная администра-
ция всячески поддерживает 
наши начинания, – расска-
зал Дмитрий Казаков.  

   ЧТобы памяТь 
   людская Жила

Постройка парохода – не 
первый проект творческой 
группы. В 2019 году бла-
годаря работе Иннокентия 
Михалева и его соратников 
в Киренске открыли ме-
мориал героям воздушной 
трассы Аляска – Сибирь, 
действовавшей в годы Ве-
ликой Отечественной вой- 
ны. По маршруту Красно-
ярск – Уэлькаль, который 
в 1942 году проходил через 
Киренск, перегонялась во-
енная техника и оборудова-
ние от союзников.

Памятник, выполненный 
Иннокентием Николаеви-
чем, состоит из трех моде-
лей самолетов – «Бостон», 
«Аэрокобра» и «Киттиха-
ук». Воздушные суда раз-
мером пять на семь метров 
установили на трехметро-
вой взлетной конструкции.

Все участники твор-
ческой группы – местные 
жители, патриоты своего 
города, которые помнят и 
берегут его историю.

– Хочется, чтобы Ки-
ренск имел свое лицо, что-
бы у нас было что-то ин-
тересное. Мы видим, что 
город потихоньку преобра-
жается, – отметил Влади-
мир Секиркин.

– Хотим сделать наш 
город привлекательным, 
чтобы не было оттока на-
селения, а наоборот, к нам 
приезжали туристы. Ки-
ренск очень интересный в 

плане истории, – поддер-
живает товарища Дмитрий 
Кабаков. 

К слову, личный инте-
рес мужчины к воздушным 
судам неслучаен – его дя-
дя был венным летчиком, 
а сам Дмитрий пилотирует 
легкомоторный самолет. 

Замыслов по благо-
устройству малой родины 
у Иннокентия Михалева 
множество.

– К 370-летнему юби-
лею деревни Сидорова хочу 
сделать памятный столб с 
резным куполом, крестами 
и иконами. Присмотрел на 
берегу реки Киренги ме-
сто, где можно установить 
макет орлана белохвостого, 
местной птицы, символа 
района. Через два года будет 
120-летний юбилей наше-
го прославленного земляка, 
всемирно известного хи-
рурга Федора Углова. Хоте-
лось бы заказать ему бюст, 
– делится планами мастер. 
– Я не ради денег работаю, 
хочу, чтобы город стал ком-
фортнее, красивее, чтобы 
память людская жила.

   молодеЖный двиЖ

День речника в этом 
году в Киренске совпал с 
празднованием Дня моло-
дежи, который отметили 
на стадионе «Водник». На 
его открытии мэр Кирилл 
Свистелин и депутат Зако-
нодательного Собрания Ни-
колай Труфанов отметили, 
что в Киренском районе 
живет много активной, 
творческой предприимчи-
вой молодежи. Ребята и де-
вушки добиваются успехов 
в учебе, труде, спорте, сво-
им достижением прослав-
ляя малую родину. 

Кирилл Свистелин вру-
чил свидетельство о зане-
сении на молодежную до-
ску почета лучших и до-
стойных представителей 
поколения Next из Кирен-
ского района. Благодарно-
стью мэра были награжде-
ны и волонтеры, проводив-
шие мероприятия по сбо-
ру гуманитарной помощи 
жителям Донбасса в рамках 
акции «Мы вместе».

Для детей и молодежи 
работало несколько пло-
щадок – интерактивная и 
батутная зоны, проводи-
лись конкурсы, фотосессии, 
игры, беспроигрышная ло-
терея.

Зрителей радовали во-
кальные, танцевальные, 
акробатические и даже ми-
стические номера артистов. 
Изюминкой праздника стал 
фестиваль красок Холи. Это 
было красочное торжество 
для всех желающих – десят-
ки цветов раскрасили лица 
детей и взрослых. Музыка и 
веселье сопровождали яркое 
действо. Завершился празд-
ник молодежной дискоте-
кой под открытым небом.

 � Людмила ШАГУНОВА  
Фото: архив администрации 
Киренского района

День речника  
в «Северной Венеции»

 � праздник  В Киренском районе  
с размахом прошел знаменательный и 
любимый всеми праздник – День речника. 
В этом году он совпал с проведением Дня 
молодежи. В честь торжеств в городе 
Киренске состоялся красочный фестиваль, 
был открыт памятник пароходу «Святой 
Тихон Задонский», начавшему эру 
судоходства на реке Лене.



ogirk.ru20 13 июля 2022 № 76 (2422) сп    рт

 � интервью  33-й люби-
тельский турнир по 
мини-футболу памяти 
легендарного спортивно-
го радиокомментатора, 
солдата Победы Великой 
Отечественной войны 
Льва Перминова пройдет 
в Иркутске 9–11 сентября. 
Подробнее о нем расска-
зал бессменный органи-
затор этих популярных 
в регионе соревнова-
ний журналист Павел 
Кушкин.

 Æ Павел Григорьевич, как пришла 
идея организовать турнир и 
почему по футболу?

– В 1950-е годы футбольные 
трансляции с иркутского стадиона 
«Труд» вели два Льва – Максимов 
и Перминов. После отъезда первого 
в Воронеж в качестве собствен-
ного корреспондента Центрального 
радио остался один Лев Петрович, 
который первым из своих коллег 
вышел в прямой эфир. «Внима-
ние! Я веду свой репортаж…» – 
его слегка хрипловатый, взволно-
ванный голос обладал магической 
силой приковывать к радиопри-
емникам тысячи слушателей, да-
же домохозяек, далеких от спорта. 
Удивительно, что сам он никогда 
не играл в футбол, но знал все ню-
ансы игры и так преподносил, что 
ни у кого не возникало сомнений – 
эфир ведет большой знаток кожа-
ного мяча. Превзойти Перминова 
пока никому не удалось. Он был 
мастером, рыцарем пера и эфира. 
Многие мои коллеги считали его 
своим учителем. Я – в их числе. 

В ту пору, когда студеным янва-
рем 1990 года Лев Петрович ушел, я 
возглавлял областную федерацию 
футбола и решил проводить со-
ревнования его имени. Горжусь, 
что наш турнир обрел невиданную 
популярность среди любительских 
команд. Участвуют все желающие 
со всего необъятного региона – от 
северного Бодайбо до южной Слю-
дянки – свыше 80 коллективов. 
Это единственные в области мас-

совые состязания такого уровня, 
которые без перерыва проводятся 
32 года. Нередко вопреки обстоя-
тельствам. Проблемы всегда были. 
Очень хочется избежать их сейчас 
в год 100-летия Перминова. 

 Æ Одному ведь такой масштабный 
турнир не вытянуть…

– Разумеется. Один в поле не 
воин – прописная истина. С са-
мого начала была поддержка от 
телерадиокомитета, где Лев Петро-
вич трудился до конца дней своих, 
спортивных организаций. Благода-
рен руководителям спортсооруже-
ний, где проводились состязания. 
Радовала и вдохновляла добрая ат-
мосфера. Не случайно родная се-
стра мэтра Галина Петровна Ани-
симова, дважды приезжавшая из 
Улан-Удэ, говорила: «Низко кла-
няюсь за память о брате. Покорена 
соревновательным духом честной 
и бескомпромиссной борьбы». Ус-
лышать такие слова дорогого сто-
ит. Бравая фронтовичка, награж-
денная боевыми орденами и меда-
лями за подвиги во время Великой 
Отечественной, она несколько раз 
учреждала командный Кубок для 
победителей и всегда поздравляла 

участников. Прискорбно, недавно 
Галина Петровна скончалась в воз-
расте 95 лет.

 Æ Соревнования постоянно прово-
дятся в Иркутске?

– Нет. Первый турнир состоял-
ся в Ангарске, второй – в Усолье-
Сибирском. На высочайшем орга-
низационном уровне. Был турнир 
и в Шелехове. В Иркутске чаще 
всего соревнования проводились 
на стадионах «Динамо», «Труд»,  
ИРНИТУ. Нынешние игры плани-
руются на стадионах «Локомо-
тив-2», что в микрорайоне Ново-
Ленино, и на «Труде». Все будет 
прописано в положении.     

 Æ Турнир это и светлая память, 
и праздник массового футбо-
ла. Насколько известно, даже в 
тяжелые 90-е, когда в стране 
многие добрые начинания при-
казали долго жить, соревнования 
памяти Льва Перминова вызыва-
ли огромный интерес…

– Турнир остается самым по-
пулярным, но порой приходится 
преодолевать массу препятствий. 
И все же хочу подчеркнуть: дру-
зей гораздо больше, потому турнир 

живет и развивается. Главным ар-
битром 33-го Мемориала согласил-
ся быть генерал Александр Григо-
рьевич Барсуков, долгие годы руко-
водивший ИВВАИУ. Человек сугубо 
военный, возглавляющий сейчас 
городское военно-патриотическое 
движение, он широко известен и в 
спортивных кругах – футбольная 
команда училища занимала лиди-
рующие позиции в областных со-
ревнованиях. Убежден, что он соз-
даст тот благоприятный микро-
климат, который так необходим на 
наших соревнованиях. 

 Æ Чем особенным должен запом-
ниться Мемориал в год 100-летия 
Льва Петровича?

– Особый интерес, думаю, вы-
зовет у участников проведение Су-
перкубка среди чемпионов про-
шлых лет, который пройдет в рам-
ках основного турнира в первый 
же день. Однажды мы уже прово-
дили такой розыгрыш на 15-летие 
турнира. Суперкубок завоевали ту-
лунчане и очень этим гордились. 
Обязательно нужно выпустить 
фильм и справочник по итогам 
соревнований. 

 � Юрий ЮДИН

«Внимание! Я веду 
свой репортаж…» 

 � память  14 июля – день 
рождения лучшего в истории 
иркутского футбола тренера 
александра веденеева. ему 
исполнилось бы 102 года. его 
воспитанники в нескольких 
поколениях олицетворяли фут-
больное приангарье. в 1963 году 
подопечные веденеева сотвори-
ли сенсацию, завоевав бронзо-
вые медали всесоюзного юно-
шеского первенства, а спустя 
10 лет наград такого же досто-
инства добились на российском 
форуме. 

Наделенный природной смекалкой, 
Александр Петрович поражал своей не-
ординарностью, его тренерская мысль 
опережала время. Он со своими пацана-
ми наигрывал тактические схемы, кото-
рые ставили в тупик всех соперников.

В интересах иркутского футбола при-
знанный юношеский тренер Веденеев 
возглавил команду мастеров и из аут-
сайдеров вывел ее в лидеры. В клубах 
высшего дивизиона играли многие его 
ученики: Александр Распутин («Зенит», 
Санкт-Петербург), Николай Могилев 
(«Уралмаш», Свердловск), Николай Казан-
цев («Торпедо», Москва), Сергей Кузьмин 
(«Крылья Советов», Самара), Олег Горде-
ев («Звезда», Пермь), Валерий Выборов 
(сборная России). Мудрый и дальновид-
ный наставник воспитывал не только вы-
дающихся игроков, но и личности. 
– В Глазково, где прошло мое детство, во 
время уличных сражений на пустыре меня 
приметил Александр Петрович, – вспоми-
нает сенатор РФ от Иркутской области 
Сергей Брилка. – Занимались мы на пыль-
ном запасном поле стадиона «Труд» семь 
раз в неделю. Не стонали, не ныли, трени-
ровки были в радость. Импровизация тре-
нера не знала границ. Психолог, тактик, 
стратег. Говорить о нем в прошедшем вре-

мени неправильно. Он был для нас вторым 
отцом. Его интеллект, педагогический дар, 
высочайший профессионализм – подарок 
судьбы.  
Личная жизнь Александра Петровича 
была далеко не простой. Он родился в 
Ленинграде, играл в футбол в популярной 
тогда «Заре» вместе с легендарным Пе-
тром Дементьевым, которого ласково ве-
личали Пеккой. Молодой Веденеев многое 
перенял у известного кудесника кожаного 
мяча и мог бы сложиться как классный 
мастер. Но судьба распорядилась по-
своему, его домом надолго стала тюрьма. 
Чем он провинился перед законом, тай-
на за семью печатями. Сам он об этом не 
рассказывал никому. Приехав в Иркутск 
в 1954 году, собрал пацанов с окраин го-
рода и стал тренировать. Не имея доброт-
ных условий, готовил классных ребят. Он 
скончался в 1979-м в Усолье-Сибирском, 
где работал в последние годы. 

 � Павел КУШКИН

Импровизация тренера не знала границ
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�� кадры  Ежегодно 34 
тыс. человек в возрасте 
от 14 до 29 лет приходят 
в центры занятости 
населения Иркутской 
области в поисках 
подработки. Из них более 
11 тыс. – это подростки, 
которым нужна 
работа на каникулах. 
Трудоустраиваются 
порядка 65% от общего 
числа обратившихся. 

– Летняя пора – самое удачное 
время для молодежи, чтобы на-
чать трудовую деятельность, по-
лучить опыт, который поможет 
в дальнейшем адаптироваться на 
рынке труда, – считает начальник 
управления занятости населения 
министерства труда и занятости 
Иркутской области Наталья Шлы-
кова. 

Большой популярностью в ре-
гионе пользуется временная за-
нятость несовершеннолетних на 
каникулах. Их трудоустраивают на 
работы, не требующие специаль-
ной профессиональной подготов-
ки: на уборку территорий, озелене-
ние городских и сельских населен-
ных пунктов, уход за ветеранами и 
пожилыми людьми.

– Период временного трудоу-
стройства засчитывается в трудо-
вой стаж и сопровождается запи-
сью в трудовой книжке и отчисле-
ниями во все фонды. Работодатель 
выплачивает несовершеннолетним 
зарплату, а органы занятости до-
бавляют к ней финансовую под-
держку в размере 2400 рублей за 

полный месяц работы. В настоя-
щее время есть вакансии в сфе-
рах образования, здравоохранения, 
транспорта и связи, а также тре-
буются работники по озеленению, 
уборке помещений, курьеры по 
доставке, – перечисляет Наталья 
Шлыкова.

Для того чтобы подобрать под-
ходящую вакансию для несовер-
шеннолетнего, необходимо обра-
титься в территориальный центр 
занятости населения. Адреса и те-
лефоны указаны на сайте irkzan.ru.

Еще один вариант – в рам-
ках закона Иркутской области о 

квотировании молодые люди от 
16 до 18 лет могут трудоустро-
иться на предприятия региона. 
Это специальные рабочие места, 
которые, как правило, организу-
ют работодатели именно для не-
совершеннолетних, и сегодня на 
рынке труда таких мест порядка 
тысячи. 

Кроме того, традиционно для 
молодежи, уже завершившей обу-
чение в средне-профессиональных 
и высших учебных заведениях, 
проводятся стажировки на пред-
приятиях региона – таким обра-
зом, под руководством наставника 
начинающий профессионал полу-

чает первые навыки трудовой де-
ятельности.

Молодежь также участвует в 
мероприятиях по профобучению 
в рамках нацпроекта «Демогра-
фия». Отдельные категории граж-
дан из числа молодежи, особен-
но не имеющие ни среднего, ни 
высшего профобразования, могут 
получить профессиональные на-
выки. Для этого надо обратиться 
в органы занятости, пройти ре-
гистрацию на портале «Работа в 
России» и подать заявку.

Министр по молодежной поли-
тике Иркутской области Маргарита 
Цыганова отметила, что инфор-
мацию о работе студенческих от-
рядов можно узнать по телефо-
ну +79016588840 в региональном 
отделении студенческих отрядов 
Иркутской области и на сайте ре-
гионального отделения РСО38.рф, 
а также в штабах студотрядов, ко-
торые есть во всех вузах нашего 
региона.

Говоря о летней занятости мо-
лодежи, она напомнила про до-
бровольческий труд. Нынешним 
летом 120 волонтеров трудятся, 
чтобы сделать областной центр 
лучше: сажают деревья, убирают 
мусор, занимаются экопросвеще-
нием. По 40 волонтеров работа-
ют в каждом административном 
округе Иркутска. Чтобы присоеди-
ниться к «Экологическим отрядам 
мэра», надо звонить по телефону 
89016705767. 

Заработать можно и с помо-
щью грантов. По словам мини-
стра, летом ведется прием заявок 
на федеральные и региональные 
конкурсы. Организацией обучения 
по написанию грантовых проектов 
занимается отдел поддержки мо-
лодежных и общественных ини-
циатив министерства. По телефо-
ну 8 (3952) 24-06-45 специалисты 
проконсультируют по вопросам 
оформления проекта, срокам по-
дачи заявки на конкурс, видам 
грантовой поддержки.

 � Ольга ЖАРКОВА  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

бщество

Лето – удачное время  
для старта в карьере 

Запишите�телефон
в�случае�нарушения�трудовых�прав�работники�могут�обратиться�

за�защитой�в�Государственную�инспекцию�труда�в�иркутской�
области�по�адресу:�иркутск,�ул.�софьи�перовской,�30,��

тел.�8�(3952)�20-54-24.

– Профориентация подрост-
ков – часть подготовки ребят из 
детдомов и приемных семей к 
осознанной взрослой жизни, – 
пояснила руководитель проекта, 
профориентолог Юлиана Можен-
кова. – Мы объясняем им, что 
работа может быть не только ис-
точником дохода, но и способом 
самореализации. При этом мы 
не ограничиваемся разовой кон-
сультацией: это групповая работа 

плюс несколько индивидуальных 
встреч, которые проходят по спе-
циальной методике. Она последо-
вательно ведет ребят от открытия 
своих талантов – а они точно 
есть у каждого! – к составлению 
индивидуальной карты личности 
и конкретному плану построения 
карьеры. 

Команда проекта помогает под-
росткам, выросшим в условиях 
детского дома или принятым от-
туда под опеку в семью, увидеть 
свою уникальность, понять соци-
ально-экономическую ситуацию 
на рынке труда, научиться при-
слушиваться к своим желаниям. 
Это нужно для того, чтобы сделать 

правильный выбор и поступить в 
колледж или вуз. 

Профориентологи ИРОО «Гармо-
ния» рекомендуют центрам помо-
щи детям и социально-реабилита-
ционным центрам для несовершен-
нолетних учить ребят пользоваться 
интернет-ресурсами для поиска 
нужной информации в выборе про-
фессий; устраивать не реже одного-
двух раз в год «профессиональные 
пробы», привлекая предприятия 
региона и центры занятости; рас-
ширить базу внешних наставников 
для ребят, чтобы демонстрировать 
примеры успешного профессио-
нального самоопределения.  

 � Ольга ЖАРКОВА 
Фото: архив ИРОО «Гармония»

Шаг во взрослую жизнь 
�� проект  Полсотни ребят 14–18 лет 

из иркутских центров помощи детям, 
оставшимся без попечения родителей, 
социально-реабилитационного центра для 
несовершеннолетних, а также дети из приемных 
семей освоили программу по планированию 
карьеры «Шаг во взрослую жизнь». Проект 
реализовала иркутская региональная 
общественная организация «Гармония». 
Недавно она снова получила поддержку Фонда 
президентских грантов и теперь будет работать 
в Ангарске, Шелехове, Усолье-Сибирском. 

Профориентационную программу теперь могут пройти дети-сироты и дети, 
оставшиеся без попечения родителей, из Ангарска, Шелехова и Усолья-Сибирского

 Î
ИРОО «Гармония» готова включить 
подростков 14–18 лет в проект, если 
они являются детьми-сиротами или 
остались без попечения родителей. 
Запись по тел. 89501265397 или 
в ВК – http://vk.com/id676818172, 
https://vk.com/id2764190. 
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   Завод живет

Главной задачей проекта, по 
словам продюсера Романа Бурка-
ло, было вернуть завод на карту 
города.

– На предприятие мы попали во 
время съемок клипа Сергея Тро-
фимова «Народ», так как песня 
была о людях рабочих профес-
сий, мы выбирали соответствую-
щие локации, – рассказал Роман 
Буркало. – Мы были в восторге от 
масштабов, от людей, которые нам 
встретились, и от того, что такие 
громадные производства есть в на-
шем городе. А еще мы поняли, что 
на заводе можно снимать – зай- 

ти туда большой группой и вести 
масштабную работу. 

Интересно, что сам автор про-
екта впервые побывал на этом за-
воде 35 лет назад, еще в утробе 
матери, когда она стояла у станка. 
В итоге руководство поддержало 
идею Романа Буркало снять фильм 
об истории предприятия. 

– Мы задумали создать худо-
жественный проект, который по-
ведает иркутянам такие исто-
рические факты, которые смогут 
перевернуть наши привычные 
представления, – рассказал Роман 
Буркало. – Мы, например, узнали, 
что инвестором строительства за-
вода был Рокфеллер. И о том, что 

один из его сотрудников в совет-
ское время совершил изобретение 
и разработал уникальную систе-
му, которая перевернула всю ме-
таллургическую промышленность 
мира. 

   Пять Поколений 
   в исПолнении МерЗликина

Режиссером проекта стала ир-
кутянка Анастасия Зверькова, уже 
известная своими документаль-
ными и художественными рабо-
тами «Без неба», «Русский Мор-
ган». Главным оператором фильма 
выступил Алексей Базилевский. 

– Если говорить о сюжете, то 
этот фильм – о пяти поколениях 
машиностроителей, – рассказала 
Анастасия Зверькова. – Из каждо-
го мы взяли одного героя и рас-
сказали эту историю в фильме. 
Лично меня больше всего поразила 
фигура инженера-механика, рево-
люционера Александра Серебров-
ского. После того, как закончилась 
гражданская война, его отправили 
поднимать нефтяную промыш-
ленность в Баку. За несколько лет 
он реанимировал эту сферу. Потом 
его перебросили на золотодобы-
вающую отрасль и отправили в 

Америку перенимать опыт. Изу- 
чив вопрос, он решил, что нужно 
перенести московское Главзолото 
в Иркутск. Здесь он создал завод и 
открыл Сибирский горный инсти-
тут, который должен был готовить 
кадры для предприятия. Институт 
даже носил его имя. Но в 1930-е 
годы Серебровского репрессирова-
ли, расстреляли, и его имя исчезло 
из истории, хотя он был самым 
крупным инженером по нефтяной 
и золотодобывающей промышлен-
ности в СССР.

Миссия рассказать об исто-
рии легла на плечи заслуженного 
артиста РФ Андрея Мерзликина, 
которого съемки другого филь-
ма однажды уже привели в Ир-
кутск. Напомним, пять лет назад 
он сыграл драматурга Александра 
Вампилова в ленте «Облепиховое 
лето». Кстати, актер по своему 
первому образованию радиотех-
ник.

– Нам был нужен человек, для 
которого завод – понятная сти-
хия, а у Андрея Мерзликина тех-
ническое образование, и, кроме 
того, когда мы сделали ему это 
предложение, его заинтересовало 
именно то, что это съемки филь-
ма о заводе, – рассказала Анаста-

Театр на заводе
В Иркутске прошли съемки фильма 
с Андреем Мерзликиным

 � Проект  В Иркутске прошли съемки 
короткометражного фильма, главную роль в 
котором сыграл заслуженный артист РФ Андрей 
Мерзликин. Площадкой стало работающее 
предприятие. Для этого в цехе построили 
специальные декорации. В итоге за пять 
съемочных дней команда видеостудии Burkalo 
production сделала 138 дублей. О том, как это было, 
газете «Областная» рассказали авторы проекта.

кин
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сия Зверькова. – Во время работы 
выяснилось, что он – человек с 
огромным актерским диапазоном, 
что не всегда можно увидеть по его 
привычным ролям. 

Андрей Мерзликин родился в 
1973 году в подмосковном Кали-
нинграде, ныне Королеве – «куз-
нице» космических кадров. Окон-
чив восемь классов, поступил в 
Калининградский механический 
техникум. Окончил его в 1992 году, 
продолжил образование в Москов-
ском технологическом институте. 
И только после его окончания в 
1996 году поступил во ВГИК. 

В иркутском проекте артист ис-
полнил роль рассказчика и перево-
площался в каждого из пяти геро-
ев. Во время работы над проектом 
он покорил сердца заводчан и всей 
съемочной группы. 

– Работать с Андреем Мерзли-
киным было очень легко, у него нет 
никаких «завертонов» или звезд-
ной болезни, – рассказал Роман 
Буркало. – Он фотографировался с 
любым заводчанином, общался со 
всеми. Хотя условия работы были 
очень тяжелыми: шумовая завеса, 
которая не позволяла разговари-
вать и слышать друг друга, жара. 
Но он ни разу не пожаловался, 
хотя снимался в костюме-тройке. 

   Бесценные декорации 

Всего в съемках художествен-
ного проекта приняли участие бо-
лее 60 профессиональных и непро-
фессиональных артистов, в том 
числе и сами заводчане. Произ-
водственная группа фильма со-
ставила более 100 человек. Однако 

главным героем фильма все-таки 
был сам завод.

Масштабные декорации постро-
или в непосредственной близости 
от станков. Один только амфите-
атр, который создали для проекта, 
весил больше 1200 кг. Самым до-
рогим предметом реквизита ста-
ла антикварная книга стоимостью 
более 20 тыс. рублей. Всего же для 
съемок одной из сцен, действие 
которой происходило в библиоте-
ке, использовали 520 книг.

– Концепция фильма: театр на 
заводе, поэтому у нас не было зада-
чи сделать все точно в плане исто-
рических предметов, – рассказала 
Анастасия Зверькова. – Например, 
в сценарии был газовый фонарь 
XIX века, который нужно было за-
жечь с помощью спички. Мы долго 
не могли найти такой, в итоге 
взяли более современный, отре-
ставрировали, сделали ему дверцу 
и керосиновую основу. А на заводе 
для него изготовили основание, 
чтобы он мог стоять на земле, 
из деталей для горнодобывающего 
оборудования. 

Впрочем, за аутентичную ат-
мосферу в фильме отвечает сам 
антураж предприятия. 

– Камера не любит ничего ново-
го, глянцевого, а на заводе совер-
шенно потрясающая фактура, – от-
метил Роман Буркало. – Сам завод 
старый, но все станки рабочие и 
при этом соответствуют нормати-
вам. Кому-то такое пространство 
может показаться мрачноватым, 
архаичным, но все это позволило 
нам создать необычный колорит в 
кадре. Такие «декорации» бесцен-
ны для кинематографа. 

Впечатлился атмосферой завода 
и сам Андрей Мерзликин: 

– Завод – это такая живая энер-
гия, я был на производстве давно, 
можно сказать, в детстве, и даже 
работал там электромонтером. Но 
в последнее время мне казалось, 
что это все какой-то анахронизм. 
И вдруг попадаешь в прошлое! Все 
как у Довженко в производствен-
ной драме! 

   оБраз раБочего человека

Кстати, руководство заво-
да рассказало, что фильм многое 
изменил на предприятии. Уда-
лось даже вдохновить сотрудни-
ков, для которых пять съемочных 
дней стали настоящим событием. 
Один раз ради проекта пришлось 
остановить две линии – дело из 
ряда вон выходящее! И сами за-
водчане тоже принимали участие 
в съемках.

– В финальной сцене прини-
мают участие более 200 завод-
чан и ветеранов труда, – расска-
зал Роман Буркало. – Мы также 
предлагали сотрудникам сняться 
в массовых сценах и получили от-
личный отклик. Достаточно ска-
зать, что самому младшему участ-
нику проекта шесть лет, а у самого 
старшего стаж работы на заводе 
– более полувека. Вообще приятно 
делать проекты про выдающих-
ся иркутян и про значительные 
факты истории города, ведь я сам 
иркутянин, и мне это приносит 
творческое удовлетворение.

Также авторы надеются, что 
проект поднимет на новый уро-
вень образ рабочего человека. 

– Я должен сказать, что это 
мощный, классный, интересный 
проект федерального масштаба, 
– отметил Андрей Мерзликин. – 
Меня лично он заинтересовал са-
мой идеей рассказать о заводе и 
людях труда. В их жизни очень 
много всего интересного. 

Самым ярким впечатлением 
артиста от двух посещений Ир-
кутской области стали люди.

– Иркутяне замечательные, 
помню, как мы снимались на 
месте гибели Вампилова, и мне 
пришлось тонуть в ледяной во-
де, – рассказал Андрей Мерзли-
кин. – Съемки этой сцены изна-
чально должны были происходить 
на Ладоге, но я убедил режиссера, 
что это должен быть Байкал. По-
сле съемок я пошел прогуляться и 
случайно познакомился с местны-
ми жителями, которые накормили 
меня позами и напоили горячим 
чаем. Об этой и других встречах 
у меня до сих пор теплые воспо-
минания. Поэтому в Иркутск мне 
всегда приятно возвращаться.

Премьера фильма назначена на 
сентябрь. А пока полным ходом 
идет этап пост-продакшн: мон-
таж отснятого материала, саунд-
дизайн, интегрирование элемен-
тов компьютерной графики. Эта 
работа пройдет в Сочи, Москве и 
Санкт-Петербурге. Состоится ду-
бляж с Андреем Мерзликиным, 
ведь во время съемки записать 
чистый звук не позволял шум за-
вода. После премьеры фильм будет 
доступен в социальных сетях.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото: архив Burkalo production
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   Выбор по призВанию

Наша героиня родилась 
в Черемхово в 1937 году. Ее 
отец, Семенов Иван Петро-
вич, был участником Пер-
вой мировой и Граждан-
ской войн. В первые годы 
советской власти организо-
вывал колхозное движение 
и Черемховский пенсион-
ный фонд, а через несколь-
ко месяцев после рожде-
ния дочери был арестован 
по навету как враг народа. 
Когда его реабилитировали, 
семья переехала в Свирск, 
навсегда связав свою судьбу 
с этим городом.

Но мирная, счастливая 
жизнь продолжалась не-
долго. Началась Великая 
Отечественная война. 

– Папа ушел на фронт в 
41-м, а через два года, в ав-
густе 1943-го, мы получили 

на него похоронку. Он по-
гиб на Курской дуге, – рас-
сказывает Галина Иванов-
на. – На тот момент моему 
старшему брату было всего 
восемь лет, мне – шесть, а 
младшим сестренкам че-
тыре и два года. Жили на 
скудную пенсию, которую 
получали за отца. Если бы 
не родня, которая жила в 
Урике, не знаю, как бы все 
было. Они помогали нам и 
продуктами, и деньгами, а 
на все лето забирали к себе 
в деревню, где мы, ребя-
тишки, могли вволю по-
пить молока и поесть хлеба.

Окончив школу, Галя 
поступила учиться в Че-
ремховское педучилище. 
Говорит, что всегда хотела 
стать учителем начальных 
классов, потому что люби-
ла малышей. В 19 лет она 
впервые переступила порог 

школы Свирска в качестве 
педагога. А когда в городе 
открыли школу № 2, пере-
шла работать туда.

– Сейчас я уже не пом-
ню, волновалась во время 
своего первого урока или 
нет, – признается Галина 
Ивановна. – Было инте-
ресно, как меня воспримут 
дети, получится ли с ни-
ми наладить контакт, стать 
для них другом?

И у нее все получилось. 
На уроках, говорит, ни-
когда не было проблем с 
дисциплиной. Ребятиш-
ки сидели тихо. И после 
не спешили домой, потому 
что она придумывала для 
них интересные занятия. 
Организовала в начальной 
школе хор, аккомпанируя 
детям на мандолине, про-
водила викторины и кон-
курсы, играла в волейбол, 

а по выходным всегда от-
правлялась с ребятней в лес 
или на речку. Они вместе 
разжигали костер, пекли на 
углях картошку, пели песни 
и рассказывали друг другу 
интересные истории. 

– Как-то незаметно про-
летели эти 44 года, – делит-
ся Галина Ивановна. – На-
верное, потому, что все это 
время для меня было очень 
счастливым. Я не могу вы-
делить какой-то класс. Все 
15 выпусков – любимые и 
дорогие моему сердцу. 

Также счастливо сложи-
лась у нее и личная жизнь. 
В Свирске Галина познако-
милась со своим будущим 
мужем – Леонидом Гон-
чаровым. Вырастили дочь, 
радуются двум внукам и 
правнуку. В этом году су-
пруги отметили бриллиан-
товую свадьбу – 60 лет со-
вместной жизни. 

– Педагогический кол-
лектив школы № 2 очень 
высоко ценит заслуги Гали-
ны Ивановны Гончаровой, 
– говорит директор Еле-
на Брушкова. – Она до сих 
пор интересуется жизнью 
школы, помогает молодым 
учителям. Мы постоянно 
приглашаем ее на школь-
ные и городские меропри-
ятия, поздравляем с празд-
никами. Она для всех нас 
– дорогой гость и добрый 
товарищ.

   Учитель с большой 
   бУкВы

Мнение директора раз-
деляет и заведующая музе-
ем истории Свирска, в про-
шлом преподаватель исто-
рии Рита Сипатина:

– Галина Ивановна – че-
ловек старой закалки, на-
стоящий образец Учителя. 
Мы вместе проработали 
чуть более 10 лет, но на всю 
жизнь сохранили прекрас-
ные отношения. Очень дис-
циплинированная, ответ-
ственная, требовательная, 
причем прежде всего к се-
бе. Человек, которого всегда 
очень любили дети, высоко 
ценили коллеги. После Га-
лины Ивановны нам, пред-
метникам, всегда хотелось 
брать ее класс на классное 
руководство, поэтому по-
рой даже возникали спо-
ры. Ребятишки приходили 

в среднее звено готовыми 
и приученными к поряд-
ку. Знали, как себя вести 
на уроках, были мотивиро-
ваны к учебе. И родители 
всегда стремились отдать 
своих детей именно к ней, 
поэтому неудивительно, 
что у нее постоянно были 
самые большие классы – по 
40 и более учеников. Моя 
подруга, например, узнав, 
что Галина Ивановна на-
бирает первоклассников, 
записала своего ребенка в 
школу в шесть лет, что тог-
да было большой редкостью.

– Я училась у Галины 
Ивановны с 1977 по 1980 
годы, – делится свирчанка 
Ирина Федорова. – Наш 1А 
был самым сильным клас-
сом. Кроме учебы Галина 
Ивановна всегда поддер-
живала наши увлечения и 
умела в каждом разглядеть 
таланты. У меня, напри-
мер, она каким-то образом 
обнаружила музыкальный 
слух и посоветовала ма-
ме отдать меня в музы-
кальную школу по классу 
фортепиано. А какие во-
лейбольные турниры мы 
проводили! Играли даже с 
«Уралочкой» из Свердлов-
ска, не говоря о городских 
и областных соревновани-
ях! В других классах маль-
чишки называли девочек 
по фамилиям, а в нашем 
только по именам: Иринка, 
Маришечка, Леночка… Это 
все было тоже с подачи Га-
лины Ивановны. Мы, дев-
чонки, носили косы, подра-
жая любимой учительнице. 
Мои одноклассники сегодня 
живут и в Крыму, и в Мо-
скве, и в Санкт-Петербурге, 
и даже в Америке. Созвани-
ваемся, пишем друг другу, и 
все всегда просят передать 
привет ей. Завидуют: ты-
то нашу Галину Ивановну 
видишь! Мы ее любим. 40 
лет храним в своем серд-
це. Она до сих пор помнит 
нас по фамилиям, именам. 
Интересуется личной жиз-
нью, приглашает в гости 
на чай. Замечательная она 
у нас. Наша вторая мама. 
Родной для нас всех чело-
век. Встречаемся, обнима-
емся, целуемся. Мой рост 
180, а она у нас маленькая. 
Раньше, смеется, вы на мне 
висли, а теперь я на вас!

 � Анна ВИГОВСКАЯ

Наша вторая мама

ЗОЛОТОЙ ФОНД ОБЛАСТИ
Вместе с Иркутской областью в этом году свое 85-летие отмечают сотни лю-
дей, связавших жизнь с нашим регионом. Большинство из них с детства и до 
преклонного возраста много работали. У каждого за плечами не один десяток 
трудовых лет, большая жизнь. Компания «Лензолото» поздравляет юбиляров – 
ровесников области и посвящает им рубрику.  

На правах рекламы

 �юбилей  Родной человек, образец 
учителя, вторая мама. Так отзываются 
бывшие коллеги и ученики о 
преподавателе начальных классов 
Галине Гончаровой. Она проработала в 
школах Свирска 44 года. Имеет звание 
«Отличник народного образования 
РФ». 10 марта Галина Ивановна 
отмечает свое 85-летие.
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 �юбилей  
«Начать жизнь 
сначала можно в 
любом возрасте», 
– уверена ирку-
тянка Алевтина 
Матюнькина. Более 
40 лет она прорабо-
тала в строительной 
отрасли, а в 58 лет 
получила медицин-
ское образование. 
12 мая 2022 года ей 
исполнилось 85 лет. 

Детство, опаленное 
войной

Алевтина Матюньки-
на родилась в селе Мальта 
Усольского района в семье 
украинцев. На ее детство 
и юность пришлись и во-
енные годы, и голодное по-
слевоенное время.

– Мой папа Арсентий 
Андреевич Воловик был 
уроженцем села Низов-
ка Черниговской области. 
Вместе с другими комсо-
мольцами в начале 1920-х 
годов участвовал в орга-
низации колхозов и из-за 
преследования кулаков был 
вынужден перебраться в 
Подмосковье. Там он по-
ступил в школу военных 
техников, где выучился на 
специалиста по эксплуата-
ции железных дорог. После 
его назначили дежурным 
по станции в село Мальта 
Усольского района. В Сиби-
ри он познакомился с моей 
мамой Ефросиньей Ионов-
ной, и через год после их 
свадьбы родилась я. Вскоре 
отца повысили – назначи-
ли начальником станции в 
селе Касьяновка. Там уже 
на свет появилась младшая 
сестренка Нина, – неспеш-
но рассказывает историю 
своей жизни Алевтина Ар-
сентьевна.

Но семейное счастье бы-
ло недолгим. Когда Але ис-
полнилось три года, а Нине 
всего годик, их мама умер-
ла. В 1941-м отец женился 

снова. Едва в новом браке 
появился еще один младе-
нец – брат Миша, началась 
Великая Отечественная 
вой на. А через несколько 
месяцев пришла новая беда 
– арестовали отца. Арсен-
тий Воловик как начальник 
станции отвечал за пода-
чу теплушек, а порожняк 
опоздал на три часа. Руко-
водителя тут же признали 
врагом народа. Сначала от-
правили в Иркутск, а после 
– на фронт, в штрафбат. Три 
с половиной года он воевал 
на передовой на Втором Бе-
лорусском фронте. Был раз-
ведчиком. Однажды привел 
два «языка», за что его 
наградили орденом Славы 
третьей степени и перевели 
из штрафбата в линейную 
часть. Победу встретил в 
Кенигсберге, а домой вер-
нулся 25 октября 1945 года. 
Вскоре Арсентия Андрееви-
ча назначили начальником 
станции Батарейная, где он 
и проработал до самой пен-
сии. 

– Когда отца забрали, 
мама Дуся тут же отправи-
ла детей к бабушке Устинье 
Анисимовне в село Полови-
на, где мы и прожили всю 
войну, – вспоминает наша 
героиня. – В деревне нас 
сначала хотели распреде-
лить по домам – бабушка 
была совсем старенькой, но 
она не разрешила: «Нехай 
друг друга воспитывают! 
Умирать, так вместе!».

Жилось детворе очень 
трудно: несмотря на то, что 
у бабушки был небольшой 
огород и коровенка, про-
дуктов не хватало. Девчон-
ки собирали мерзлую кар-
тошку и колоски по обо-
чинам колхозных полей. 
Как-то раз, припоминает, 
их поймали объездчики и, 
отобрав узелки, отстегали 
хлыстами. После чего раз-
гневанная старушка отпра-
вилась с жалобой в сель-
совет. Там ей выдали ки-
лограмм овса, из которого 
Устинья Анисимовна нава-
рила кашу, наконец, накор-
мив своих внучек досыта.

– Я помню еще, что ба-
бушка сажала много цве-
тов. У меня любовь к геор-
гинам осталась с военного 
времени. Мы с сестрой бе-
гали на станцию с букета-
ми к военным эшелонам 
и там меняли их на хлеб. 
Еще бабуля очень хорошо 
пряла. У нас была овечка 
Зинка. Ее обстригут, а мы 
шерсть теребим, потом ба-
бушка при лучине ее пряла, 
вязала нам теплые чулки 
и нас всех научила вязать, 
– делится Алевтина Арсен-
тьевна.

Возвращение отца с 
фронта она запомнила на 
всю жизнь. Когда с сестрен-
кой катались с горки, вдруг 
слышит: «Алька!». Оберну-
лась – человек в солдатской 
шинели. Она со всех ног к 

нему, а Нина испугалась и 
заревела – не узнала.

раннее взросление

На станции Батарей-
ная Алевтина окончила се-
милетку, после перешла в 
вечернюю школу и уже в 
15 лет пошла работать. В 
большой семье мачеха нет-
нет да попрекала ее куском 
хлеба. Вскоре соседка по-
могла девушке устроить-
ся чертежницей в техот-
дел военной базы, а когда 
в Иркутске началось стро-
ительство Иркутской ГЭС, 
она перебралась в област-
ной центр. Вечерами учи-
лась в энергостроительном 
техникуме, днем работала. 
После окончания технику-
ма Алевтину Арсентьевну 
назначили проектировщи-
ком в Промэнергопроект, 
а через два года она по-
ступила на факультет про-
мышленно-гражданского 
строительства Иркутского 
политехнического инсти-
тута и получила диплом 
инженера. Сначала ее при-
гласили работать старшим 
инженером в Октябрьское 
райжилуправление. Затем 
– завотделом экспертизы 
проектов и смет в Службу 
архитектуры Иркутской об-
ласти.

К сожалению, личная 
жизнь Алевтины Матюнь-
киной сложилась не так 
гладко, как профессиональ-
ная. Растить дочь и сына 
ей пришлось практически 
одной, после того, как ее су-
пруг скоропостижно скон-
чался. Создав свою семью, 
сын Дмитрий подарил ей 
четверых внуков, а вот над 
внуком от дочери Евгении 
Алевтине Арсентьевне при-
шлось оформить опекун-
ство. Та не смогла воспиты-
вать ребенка по состоянию 
здоровья. Сейчас 17-летний 
юноша учится в архитек-
турно-строительном кол-
ледже – решил пойти по ее 
стопам.

зигзаг суДьбы

В строительной отрас-
ли Алевтина Матюнькина 

проработала до 60 лет, но за 
пять лет до того, как окон-
чательно выйти на пенсию, 
решила получить еще одно 
образование – медицин-
ское, поступив на вечернее 
отделение Иркутского мед-
училища. 

– В нашей семье все об-
ладали навыками врачева-
ния: мама, мамина сестра, 
бабушка… К ней всегда шли 
за помощью: помочь в ро-
дах, исцелить ребятишек 
от испуга или заикания, – 
продолжает наша героиня. 
– К 20 годам я уже знала 
разные травы и заговоры, 
но только в зрелом возрасте 
решила, что буду развивать 
свой дар, который достался 
мне по наследству.

Себя Алевтина Арсен-
тьевна называет целите-
лем, подчеркивая: «Врачи 
лечат, а я исцеляю, то есть 
возвращаю целостность. 
Но только тем, кто сам 
этого хочет». Она работает 
с биополем человека, ис-
пользует для исцеления 
различные травы, настои, 
су-джок-терапию, массаж 
и молитвы. 

В свои 85 лет Алевтина 
Арсентьевна по-прежнему 
полна сил и бодрости духа. 

– Это потому, что я всю 
жизнь вела здоровый образ 
жизни, занималась спор-
том, – утверждает она. – 
Раньше играла в волейбол, 
настольный теннис, зани-
малась стрельбой, зимой 
ходила на лыжах и до сих 
пор не упускаю удоволь-
ствия прогуляться по снеж-
ку. Еще увлекалась самоде-
ятельностью, пела в хоре, 
участвовала в концертах, а 
в последнее время занялась 
фольклором. Вот несколько 
лет назад даже выпустили 
небольшую книжку, где со-
брали частушки и поговор-
ки. Еще у меня есть дача, 
где я выращиваю разные 
травы и цветы. Мне всег-
да было интересно жить. Я 
уверена: в каждом возрасте 
можно делать открытия и 
находить радость бытия.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Возраст счастью не помеха


